
Для просветительского мара-
фона «День Героев Отече-
ства», который предшест-
вовал официальной части 
праздника, подготовили бога-
тую культурно-развлекатель-
ную программу. Начиная с по-
лудня пятницы, пространство 
выставочного зала «Манеж» 
привлекало посетителей ак-
тивностями на любой манер: 
от возможности записать ви-
деооткрытку участникам 
спецоперации до интерактив-
ного путешествия по главным 
этапам Сталинградской бит-
вы. И пока посетители осваи-
вались на площадке марафо-
на, бойкие участники движе-
ния «Юнармия» уже вовсю 
писали бойцам письма на 
фронт.
— Я рада, что могу внести 
свой вклад в такое важное для 
страны событие, — говорит 
восьмиклассница Эльвира 
Шелия. — После окончания 
школы я планирую пройти 
службу по контракту.
Сложив послание в конверт, 
Эльвира замечает прибывших 
на форум военнослужащих 
в парадной форме и спешит 
пообщаться с ними. 
Среди почетных гостей — Ге-
рой России, старший летчик 
авиационного звена авиаци-
онной эскадрильи Су-34 Петр 
Каштанов и штурман Дми-
трий Коптилов. Во время вы-
полнения боевого задания 
мужчины были вынуждены 
катапультироваться — их са-
молет подбила вражеская ра-
кета. Тяжелораненый Копти-
лов просил боевого товарища 

оставить его и спастись са-
мому, однако Каштанов, не-
смотря на то, что противник 
был уже рядом, штурмана не 
бросил.
— Укрывшись, мы без разду-
мий приняли решение, что 
в плен не сдадимся, — вспо-
минает Каштанов. — Достали 
каждый по гранате, на случай, 
если враг нас заметит.
Экипажу повезло — национа-
листы прошли в считаных ме-
трах от них. А впереди пилота 
и штурмана ждал долгий, 
13-часовой путь по линии со-
прикосновения в расположе-

ние российских военнослу-
жащих. За подвиг старший 
летчик получил Звезду Героя.
— На моем месте так посту-
пил бы каждый, — говорит 
Петр Каштанов. — Не считаю 
себя героем. Но вверенную 
Звезду буду носить с гордо-
стью и почетом.
Ближе к вечеру зрительский 
зал наполнился сотнями не-
равнодушных москвичей. Яр-
кая концертная программа 
предваряла чествование лау-
реатов — артисты считали за 
честь возможность выступить 
в такой важный для страны 

праздник. Зал стих только во 
время минуты молчания в па-
мять о погибших. 
Мероприятие, объединившее 
крупнейшие города страны, 
прошло параллельно на не-
скольких площадках, где сво-
ими историями поделились 
люди, которые по роду про-
фессиональной деятельности 
и зову души совершают под-
виги в повседневной жизни 
и служат примером для детей.
Ведь патриотическое воспи-
тание играет важнейшую 
роль и в сфере столичного об-
разования. 

Например, в более чем 
250 школах города открыты 
кадетские классы. В общей 
сложности московское кадет-
ство насчитывает 27 тысяч 
школьников, из числа кото-
рых ежегодно определяют 
лучших. Более 70 процентов 
выпускников кадетских клас-
сов ежегодно поступают в ве-
дущие вузы страны. 
Подрастающее поколение 
также может вступить в ря-
ды Российского движения 
школьников и «Юнармии». 
Они, помимо общих школь-
ных дисциплин, углубленно 

изучают историю страны, 
проходят начальную военную 
подготовку, занимаются спор-
том и даже прыгают с пара-
шютом. А важнейшим ново-
введением в этом учебном го-
ду стал еженедельный ритуал 
поднятия государственного 
флага под гимн России. Обра-
зовательная программа до-
полнилась и «Разговорами 
о важном» с авторитетными 
наставниками.
АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

На Всероссий-
ском патриоти-
ческом форуме, 
который объе-
динил взрослых 
и детей, состоя-
лась церемония 
вручения нацио-
нальной премии 
Росмолодежи 
«Патриот-2022». 

Дизайн будущей станции 
посвятят теме науки
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) утвердил 
дизайн будущей станции ме-
тро «Физтех» Люблинско-
Дмитровской линии, которая 
откроется в следующем году.

По словам главы города, авто-
ры проекта для дизайна стан-
ции взяли за основу научную 
тематику. 
— Рядом со станцией нахо-
дится Московский физико-
технический институт, препо-
даватели и студенты которого 
будут ею пользоваться, — ска-
зал мэр Москвы. — Раньше до-
браться до вуза можно было 
только на автобусах и элек-
тричках.
Прямоугольный вестибюль, 
уточнил Сергей Собянин, бу-
дет с трех сторон окружен ко-
лоннами необычной формы.
— Они выполнены в виде 
больших конусов, расширяю-

щихся вверх и подсвечивае-
мых изнутри, — добавил он. 
Благодаря новой станции, от-
метил мэр, жители района Се-
верный и ближайших к нему 
территорий Московской об-
ласти будут тратить на поезд-
ку в центр Москвы на 15 ми-
нут меньше. 
— «Физтех» также разгрузит 
Дмитровское шоссе, — под-
черкнул глава города. 

Кроме «Физтеха», на участке 
протяженностью почти шесть 
километров появятся станции 
«Яхромская» и «Лианозово». 
В мэрии Москвы добавили, 
что новый участок Люблин-
ско-Дмитровской линии улуч-
шит транспортную доступ-
ность для жителей районов 
Дмитровский, Восточное Де-
гунино, Бескудниковский, 
Лианозово и Северный. Мо-
сквичи смогут экономить до 
20 минут при поездках по 
городу после ввода новых 
станций. Также продление са-
латовой ветки разгрузит авто-
магистрали и северные участ-
ки Серпуховско-Тимирязев-
ской и Замоскворецкой ли-
ний метро.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Интерес инвесторов 
остается высоким

Началась установка 
Добрых елок

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о планах 
по возведению недвижимо-
сти в городе. 

С т р о и т е л ь с т в о 
почти 26 миллио-
нов квадратных 
метров недвижи-
мости в Москве за 
11 месяцев текуще-
го года одобрено.
— Несмотря на 
внешние сложности, феде-
ральные и городские меры 
поддержки бизнеса позволя-
ют стимулировать строитель-
ную отрасль, — отметил Ан-
дрей Бочкарев. — Девелопе-
ры не только достраивают 
и вводят в эксплуатацию объ-
екты, но и согласовывают но-
вые проекты.

По его словам, основной ин-
терес застройщики традици-
онно проявляют к жилым 
проектам. На их долю прихо-
дится почти 11 миллионов 
«квадратов».

Также инвесторы 
заинтересованы 
в строительстве 
объектов промыш-
ленного и торгово-
офисного назначе-
ния. В планах — 
почти пять милли-
онов «квадратов». 
А на долю социаль-

ных и спортивных сооруже-
ний приходится почти 
1,6 миллиона квадратных ме-
тров из одобренной к строи-
тельству площади.
 ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В субботу в столице начали 
устанавливать Добрые елки, 
сообщили в Комитете обще-
ственных связей 
и молодежной поли-
тики Москвы.

Новогодние деревья, 
исполняющие жела-
ния, появятся в меди-
ацентре парка «Заря-
дье», на катках «Мо-
сковские сезоны» 
и других площадках.
— В акции «Добрая 
елка» участвуют дети 
из малообеспеченных 
семей, ребята, имею-
щие ограничения по 
здоровью и оставши-
еся без попечения родителей, 
а также люди старшего воз-
раста. Всего мы получили бо-
лее тысячи заявок от социаль-
но ориентированных неком-
мерческих организаций на 

исполнение желаний своих 
подопечных, — рассказала 
председатель комитета Екате-

рина Драгунова. 
Чтобы исполнить но-
вогоднее желание, 
нужно снять с Доброй 
елки игрушку, перей-
ти по QR-коду и за-
полнить форму заяв-
ки, а затем дождаться 
звонка оператора 
кол-центра. 
Так, мечтают москви-
чи побывать в цирке, 
аквапарке или в теа-
тре. А еще поплавать 
с дельфинами, поза-
ниматься фигурным 
катанием с известной 

спортсменкой Евгенией Мед-
ведевой. Некоторые ребята 
просят подарить им новые 
гаджеты для учебы. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Около тысячи брендов уже зарегистрировано в программе «Сделано в Москве». Треть 
участников работают в текстильной промышленности, более 10 процентов компаний 
производят продукты питания, около 15 процентов создают мебель, предметы декора.
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Пилот за штурмана горой
Отважные защитники Родины встретились с подрастающим 
поколением и вдохновили ребят на подвиги

Россия ответит 
четкими мерами
Президент России Владимир 
Путин (на фото) дал пресс-
конференцию по итогам ви-
зита в Киргизию. 

Глава государства заявил, что 
решение по введению потол-
ка цен на нефть не затронет 
нашу страну: мы ответим на 
это конкретными 
мерами. Их изло-
жат в указе, кото-
рый выйдет в бли-
жайшее время. 
— Что касается на-
шей реакции, то 
я уже говорил: мы 
просто не будем 
продавать в те 
страны, которые такие реше-
ния принимают. Мы подума-
ем, может быть, даже, — я сей-
час не говорю, что это реше-
ние, — но подумаем при необ-
ходимости и о возможном 
сокращении добычи, — ска-
зал Путин. 
Президент России отметил, 
что во многие страны наше го-
сударство продает газ более 
чем в десять раз дешевле.
— Но это же стабилизирует 
экономику наших стран-
партнеров: они могут прогно-
зировать свое развитие, под-
держивать комбыт, отрасли 
производства, сельское хозяй-
ство развивается у всех, в том 
числе на базе химической от-
расли, на базе удобрений, — 
сказал глава государства.
Кроме того, Владимир Путин 
отметил, что в Евразийском 
экономическом союзе ситуа-
ция тоже устойчивая.
— Мы не взламываем принци-
пы рыночной экономики. Мы 
не вводим никаких ограниче-
ний между собой. Наоборот, 
мы делаем все для свободного 
движения капиталов, това-
ров, рабочей силы. Это важно 
для нас и для наших партне-
ров, — заявил Путин. — Если 

говорить по макроэкономи-
ческим показателям, то 
устойчивое состояние рубля 
благотворным образом отра-
жается и на экономике, на фи-
нансовых системах наших 
партнеров.
Президент России отметил, что 
вся информация о проведении 

спецоперации на 
Украине, которая 
поступает из про-
фильных ведомств, 
объективна. 
— СВО идет своим 
чередом, там все 
стабильно — ника-
ких вопросов и про-
блем сегодня нет. 

Вы видите, достаточно про-
зрачно ведет себя Министер-
ство обороны. Все, что проис-
ходит в реалиях, на земле, все 
отражается в ежедневных 
сводках Министерства оборо-
ны, — сказал Владимир Путин.
Однако он добавил, что всем 
участникам процесса урегу-
лирования конфликта при-
дется пойти на уступки. Но 
процесс будет непростым 
и потребует времени. 

Подготовил ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

наш век

Расстояние дружбе не помеха. 
Редакция газеты «Вечерняя 
Москва» встретилась с моряками 
Черноморского флота ➔ СТР. 5

память

Горячая зима 41-го. В парке 
«Патриот» прошла военно-
историческая реконструкция 
контрнаступления под Москвой ➔ СТР. 6

мнения

Приоритеты школьников, 
чудеса статистики, госпереворот 
на немецкий лад — эти и другие темы 
обсуждают наши колумнисты ➔ СТР. 7

РУБЛЕЙ  НА ТАКУЮ СУММУ С ЯНВАРЯ 
ПО МАРТ ЭТОГО ГОДА БЫЛО ОТГРУЖЕНО 
В СТОЛИЦЕ МЕДИЦИНСКИХ ИЗДЕЛИЙ. 
ЭТОНА 15 ПРОЦЕНТОВ БОЛЬШЕ, ЧЕМ 
ЗААНАЛОГИЧНЫЙ ПЕРИОД 2021 ГОДА. 

ЦИФРА ДНЯ

17 700 000 000 

9 декабря 12:33 Штурман Дмитрий Коптилов (слева) и Герой России, старший летчик авиационного звена Петр Каштанов 
в День Героев Отечества рассказали подрастающему поколению об участии в спецоперации

Ежедневный деловой выпуск

КАК СОЗДАЕТСЯ ГОРОДСКАЯ 
ИНФРАСТРУКТУРА ➔ СТР. 2

до Нового 
года 

осталось 

дней
20

Биржевой индекс

+3°C
Ветер 4–14 м/с Давление 741 мм

Центр  +3

Бутово  +2

Внуково  +3

Жулебино  +3

Зеленоград  +3

Измайлово  +2

Кожухово  +3

Кузьминки  +3

Кунцево  +3

Лефортово  +3

Останкино  +3

Отрадное  +3

Печатники  +3

Троицк  +4

Тушино  +3

Хамовники  +3

Чертаново  +3

Шелепиха  +3

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

62,38

65,84

–0,19

+0,16

$
€

62,43

65,55

–0,34

–0,65

ММВБ 2177,85

РТС 1099,12

Brent 76,82
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FTSE 7476,63
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МАКСИМ ДРЕВАЛЬ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
РОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА ЗНАНИЕ

Памятная дата Дня Героев 
Оте чества имеет давнюю исто-
рию с дореволюционных вре-
мен — тогда ее знали как День 
георгиевских кавалеров. 
15 лет назад в России решили 
возродить праздник, который 
с каждым годом набирает обо-
роты. Верность долгу перед 
Родиной, порядочность и са-
моотверженность передаются 
в российском обществе из по-
коления в поколение. Наша за-
дача — сохранить эту преем-
ственность в умах и сердцах 
молодежи, которая может во-
очию увидеть, пообщаться 
и перенять опыт сильных и му-
жественных людей.
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ➔ СТР. 4

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Всероссийский патриоти-
ческий форум объединил 
десять студий в крупней-
ших российских городах. 
Мероприятие стало про-
должением крупного про-
светительского марафона 
«Знание о героях», кото-
рый представители рос-
сийского общества «Зна-
ние» запустили в пред-
дверии Дня народного 
единства, чтобы расска-
зать о героях-современ-
никах. В ходе форума ор-
ганизаторы также подве-
ли итоги первого Всерос-
сийского военно-патрио-
тического диктанта.

кстати

в тему
Цены на нефть ускорили 
рост после заявления 
Владимира Путина о том, 
что Россия может сокра-
тить добычу нефти в от-
вет на введение потолка 
цен. Стоимость февраль-
ского фьючерса на нефть 
марки Brent на лондон-
ской бирже ICE в момен-
те выросла на 1,73 про-
цента — до 77,47 долла-
ра за баррель.
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Городской парк «Яуза» про-
должает расти и развиваться. 
В нем появляется все больше 
и больше новых маршрутов, 
троп и мест для спокойного 
отдыха на природе. 

— На участке вдоль Северо-
двинской улицы появились 
тропа здоровья и ландшафт-
ный парк. Семь сегментов тро-
пы на любой вкус: кора ли-
ственницы, мульча, песок, ке-
рамзит, еловые шишки, мор-
ская галька и щепа сосны. 
Обустроена тропа на полуо-

строве между старым и новым 
руслами реки Яузы, — расска-
зал Алексей Шапошников. 
Ландшафтный парк — это ис-
кусственно созданные холмы, 
вокруг которых вьются дорож-
ки из природного материа-
ла — гравийного отсева. 
Парк «Яуза» — это народный 
парк, потому что все инициа-
тивы реализуются в нем на ос-
новании пожеланий граждан. 
С 2016 по 2022 год специали-
сты Комплекса городского хо-
зяйства Москвы благоустрои-
ли пространство общей площа-

дью более 223 гектаров. В пар-
ке, который ранее представлял 
собой разрозненные и доста-
точно стихийные природные 
территории, появились новые 
достопримечательности и пе-
шеходные маршруты. Благоу-
стройство парка выполнено 
более чем на 60 процентов. За-
вершены работы по обустрой-
ству двух участков, где обнови-
ли все дорожки и тропинки, 
провели озеленение, устано-
вили освещение. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Парк украсили экотропа 
и искусственные холмы

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно 
информируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера председатель 
Мосгордумы Алексей Шапошников рассказал о развитии парка «Яуза». 

Мосгордума

Музеи готовы показать 
самые интересные экспонаты
Сегодня стартует последняя 
в этом году Московская му-
зейная неделя. Это уникаль-
ная возможность посетить 
самые интересные выставки 
бесплатно. 

Первыми к себе приглашают 
Музей-панорама «Бородин-
ская битва» и Старый Англий-
ский двор в парке «Зарядье», 
где только до 25 декабря пред-
ставлена экспозиция «У вас 
есть непрочитанные...» В Бе-
локаменном подклете древ-
них палат можно увидеть 
11 берестяных грамот из со-
брания Новгородского музея-
заповедника. Среди них есть 
долговой список, заговор от 
болезней и записка с упоми-
нанием о Москве.
— Берестяные грамоты — 
один из главных источников 
информации о жизни средне-
вековой Руси, — подчеркнули 
в пресс-службе Старого Ан-
глийского двора. — Но, в от-
личие от других письменных 
источников, которые неодно-
кратно переписывали и адап-
тировали под реалии разных 
времен, берестяные грамоты 
дошли до нас без искажений, 
сохранив живой древнерус-
ский язык.
Одни из самых насыщенных 
дней акции — среда и четверг. 
Свои двери бесплатно откро-
ют 16 музеев, в том числе Дом 
Бурганова, Музей Маяковско-
го, Мемориальный музей 
Скрябина, Дарвиновский му-
зей, Музей космонавтики 
и Дом-музей Цветаевой. В по-
следнем, например, сейчас 
проходят выставки «Ариадна 
Эфрон: У времени в плену», 
посвященная жизни и твор-
честву дочери Цветаевой, 
и «Дом необычайной судьбы». 
Это собрание историй ста-
ринного особняка, который 

вот уже 160 лет стоит в Бори-
соглебском переулке, и, ко-
нечно же, его жильцов.
— Кого только нет среди геро-
ев нашей выставки: врачи, 
ученые, юристы, даже есть 
торговец пылесосами, — рас-
сказала директор Дома-музея 
Марины Цветаевой Юлия 
Чурсина. — Их истории ре-
конструированы на основе 
архивных документов, воспо-
минаний и дневников.
В Государственном музее 
Пушкина, куда можно будет 
заглянуть в пятницу, не так 
давно открылась выставка 
«Приметы милой старины». 
Экспозиция о жизни дворяни-
на XVIII–XIX веков заняла три 
зала. Всего на выставке пред-
ставлены 400 предметов, сре-
ди которых две «карне де 
баль» — специальные баль-
ные книжечки, куда барышни 
и дамы записывали номер 
танца и имя партнера, от кото-
рого приняли приглашение.
На выходных для посетителей 
будут бесплатно работать Га-

лерея Ильи Глазунов, Музей 
Москвы, Музей Булгакова 
и другие выставочные пло-
щадки столицы. Подробное 
расписание опубликовано на 
портале mos.ru. Там же, как 
и на официальных сайтах му-
зеев, сразу можно оформить 
электронные билеты.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

9 декабря 13:07 Начальник экспозиционно-выставочного 
отдела Дома-музея Марины Цветаевой Наталья Федоренко 
показывает макет «Дома необычайной судьбы»

9 декабря 13:58 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и генеральный директор компании-подрядчика Сергей Григоркевич на строящейся станции «Новаторская», 
которая войдет в состав новой Троицкой линии метро

Сергей Собянин: Активно 
строим Троицкую линию

На севере Москвы строит-
ся современный транс-
портный узел, в который 
войдут новая станция мет-
ро «Лианозово», дейст-
вующая D1 и остановки 
наземного городского 
транспорта. По словам 
Сергея Собянина, хаб сде-
лает комфортнее поездки 
почти 280 тысяч жителей 
районов Дмитровский, 
Лианозово и Восточное 
Дегунино и поможет раз-
грузить Серпуховско-
Тимирязевскую линию.

кстатиСтроительство Троицкой ли-
нии метро, по словам главы 
города, идет полным ходом. 
— Из 11 перегонных тоннелей 
первой очереди от «ЗИЛа» до 
«Коммунарки» построено 
семь участков и ведется стро-
ительство еще четырех. Ли-
ния очень важная, в зоне при-
тяжения проживают или ра-
ботают около 1,5 миллиона 
человек. То есть практически 
каждый 10-й москвич так или 
иначе почувствует улучшение 
транспортной ситуации с вво-
дом этой линии, — подчер-
кнул Сергей Собянин. 
По его словам, готовность 
ветки неплохая, планируется 

ее запустить уже в конце 
2024 года. 
— В настоящее время процент 
готовности участка, включа-
ющего пять станций, — от 
«Новаторской» до «Мамы-
рей», — 67 процентов. Про-
ходка закончена, основные 
бетонные работы практиче-
ски завершены на 90 процен-
тов. Приступили к работам по 
отделке служебно-техниче-
ских помещений — выполне-
но 37 процентов, — сообщил 
генеральный директор ком-
пании-подрядчика Сергей 
Григоркевич.

Удобная пересадка 
Мэр столицы побывал на стро-
ительной площадке одной из 
будущих станций Троицкой 
линии — «Новаторская». 
— Она очень важная, посколь-
ку пересекает Большую коль-
цевую линию метро. Здесь бу-
дет транспортно-пересадоч-
ный узел с выходами на обе 
стороны Ленинского проспек-
та, — сказал он. 
Станцией смогут пользовать-
ся жители районов Обручев-
ский, Ломоносовский и Про-
спект Вернадского, в которых 
проживают около 240 тысяч 
человек, в том числе в непо-
средственной близости от 
нее — 75,6 тысячи человек.

Современный дизайн
Сейчас на «Новаторской» за-
вершается устройство основ-
ных конструкций, ведутся ра-
боты по возведению верхнего 
строения пути, а также раз-

личные архитектурно-отде-
лочные работы. 
— Станция мелкого заложе-
ния, колонная, трехпролетная, 
с одной островной платфор-
мой и двумя вестибюлями, 
один из них совмещен со стан-
цией Большой кольцевой ли-
нии, — уточнили в пресс-
службе столичной мэрии.
Дизайн «Новаторской» будет 
современным: в верхней ча-
сти путевые стены поддержат 
оригинальный рисунок по-
толка — они, как и сам пото-
лок, будут отделаны алюми-
ниевыми сотовыми панелями 
разного формата, анодиро-

ванными под шлифованную 
нержавеющую сталь. Пол от-
делают полированным свет-
ло-серым гранитом.

Промзоны преобразятся
Сергей Собянин принял реше-
ние о комплексном развитии 
бывших промзон в районах 
Москворечье-Сабурово и Коп-
тево. Территорию на улице Мо-
скворечье, вл. 12, преобразуют 

в современный жилой квартал, 
в том числе для переселения 
жителей по программе ренова-
ции. Там также появятся дет-
ский сад на 75 детей, школа на 
150 учеников, детский центр 
развития, ФОК, травмпункт, 
общественно-деловые и дру-
гие объекты. На улице Новая 
Ипатовка, вл. 23а, тоже возве-
дут жилье, детский сад на 75 де-
тей, школу на 150 учеников 
и другие объекты. 

Проведут ремонт
Глава города также поручил 
провести ремонт нового кор-
пуса Особой экономической 

зоны «Технополис 
«Москва» в Печат-
никах. На эти цели 
правительство го-
рода выделило 
260  миллионов 
руб лей — на прове-
дение первооче-
редных работ по 
ремонту бывшего 
корпуса завода «Ре-
но». Уточняется, 
что ранее корпус 
использовался под 
стоянку готовых 

автомобилей и для хранения 
комплектующих.
— В отремонтированном кор-
пусе разместят новых резиден-
тов. В частности, уже согласо-
вано размещение производ-
ства коммунальной техники 
и малогабаритных гусенич-
ных вездеходов, — сообщили 
в мэрии.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин посе-
тил стройку 
станции «Нова-
торская», утвер-
дил проекты 
комплексного 
развития быв-
ших промзон 
и поручил про-
вести ремонт 
нового корпуса 
Технополиса.

день мэра

Около станции 
«Новаторская» 
проживают 
75,6 тысячи 
человек

станций метро 
войдут в состав 
Троицкой линии, 
протяженность 
которой составит 
40 километров. 

цифра
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Четыре района завершили 
программу реновации 
Программа реновации завер-
шилась в четырех районах 
столицы. Накануне выход-
ных об этом сообщил руко-
водитель Департамента гра-
достроительной политики 
Москвы Сергей Левкин. 

Реновация завершилась 
в районах Молжаниновский, 
Северный, поселениях Мос-
рентген и Сосенское. Более 
3,5 тысячи жителей получили 
квартиры в новостройках. 
По словам Сергея Левкина, 
первый этап программы, ко-
торый продлится до 2024 го-
да, в целом по Москве выпол-
нен на 40 процентов. 
Скорость расселения пятиэта-
жек, вошедших в программу 
реновации, зависит в том чис-
ле и от подбора стартовых пло-
щадок. На прошлой неделе их 
перечень в очередной раз по-
полнился. Шесть новых стар-
товых территорий подобрали 
в районах Восточное Измайло-
во, Басманный, Даниловский, 
Нижегородский и в поселении 

Первомайское. Теперь пере-
чень стартовых площадок на-
считывает 565  адресов, из них 
30 процентов организованы 
на месте снесенного жилого 
фонда. 
С января в столице добави-
лось 35 новых стартовых пло-
щадок для программы рено-
вации. Подобранные с начала 
года территории, по словам 
Левкина, находятся в 26 райо-
нах Москвы. 
— В этом году по программе 
реновации переселение на-
чали 28,3 тысячи москви-
чей в 57 новостроек, передан-
ных под заселение, — сказал 
Сергей Левкин. 
Всего с начала реализации 
программы построили 224 до-
ма, из них 205 передали под 
заселение. На данный момент 
начато переселение 97,8 тыся-
чи жителей из 577 старых 
домов, из них более 83 ты-
сяч москвичей уже получили 
жилье. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Скоростная магистраль снимет нагрузку с крупных шоссе
Вчера заместитель мэра сто-
лицы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей 
Бочкарев рассказал о ходе 
работ на Московском ско-
ростном диаметре. 

В настоящее время строители 
ведут работы по надвижке ме-
таллоконструкций пролетно-
го строения на эстакаде с ули-
цы Нижегородская на север-
ный участок Московского 
скоростного диаметра.
— Эстакада основного хода 
Московского скоростного ди-
аметра через железнодорож-
ные пути Казанского направ-
ления и Московского цен-
трального кольца со стороны 
улицы Нижегородская, — ска-
зал Андрей Бочкарев.
По словам заместителя мэра, 
длина эстакады составит 
696 метров. Движение авто-
транспорта будет проходить 
по пяти полосам в одном на-
правлении. Сооружение воз-
водится на южном участке 
Московского скоростного ди-

аметра от шоссе Энтузиастов 
до Рязанского проспекта. Все-
го на данном отрезке предус-
матривается строительство 
дорог протяженностью 11 ки-
лометров, в том числе 14 эста-
кад и двух путепроводов.
В свою очередь руководитель 
Департамента строительства 
города Рафик Загрутдинов до-
бавил, что после ввода объек-
та в эксплуатацию за счет пе-
рераспределения транспорт-
ных потоков снизится нагруз-
ка на Третье транспортное 
кольцо, шоссе Энтузиастов 
и улицу Нижегородская.
— Южный участок Москов-
ского скоростного диаметра 
пройдет от Варшавского шос-
се до шоссе Энтузиастов. Ско-
ростная трасса соединит меж-
ду собой крупные магистра-
ли: шоссе Энтузиастов, Третье 
транспортное кольцо, Рязан-
ский и Волгоградский про-
спекты, улицы Подольских 
Курсантов, Липецкая, Дорож-
ная, Симферопольское и Вар-
шавское шоссе и магистраль 
«Солнцево — Бутово — Вар-

шавское шоссе», — уточнил 
Рафик Загрутдинов.
Кроме того, на южном участ-
ке скоростной магистрали от 
улицы Маршала Шестопалова 
до Павелецкого направления 

железной дороги появятся че-
тыре подземных пешеходных 
перехода. Они обеспечат бес-
препятственное и безопасное 
пересечение основного хода 
хорды. Их оборудуют лифта-

ми для удобства маломобиль-
ных граждан. 
Помимо этого, в составе юж-
ного участка Московского 
скоростного диаметра по-
строят четыре путепровода. 

Это улучшит транспортную 
доступность районов Москво-
речье-Сабурово, Царицыно 
и Бирюлево Западное. Для пе-
шеходов организуют ком-
фортные маршруты к музею-
заповеднику «Царицыно», 
паркам «Аршиновский» и «Со-
сенки».
— Московский скоростной 
диаметр сейчас является од-
ним из главных проектов до-
рожного строительства в сто-
лице, — подчеркнул Андрей 
Бочкарев. — Магистраль 
пройдет сквозь весь город с се-
вера на юг и свяжет крупней-
шие шоссе, значительно со-
кратив время в пути для авто-
мобилистов.
Длина самой протяженной 
в России бессветофорной ско-
ростной магистрали составит 
68 километров.
Заместитель мэра столицы 
напомнил, что поставлена за-
дача в следующем году завер-
шить строительство хордовых 
магистралей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

25 октября 2022 года. Руководитель Департамента строительства Рафик Загрутдинов осмотрел
ход работ на Московском скоростном диаметре

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

Каждую третью неделю меся-
ца выставочные площадки го-
рода работают бесплатно.
С начала года в нашей акции 
приняли участие больше 
1,2 миллиона человек. На этот 
раз одна из крупнейших экс-
позиций посвящена усадеб-
ной жизни России: посетите-
лей познакомят с картинами 
и коллекциями фарфора, ко-
торые сохранились в музее-
усадьбе «Останкино».
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Парковые зоны
преобразились

Троицк стал мне родным уже много 
лет назад. Здесь я родилась, училась, 
жила и работала на благо его жителей. 
Сначала Троицк был наукоградом Мо-
сковской области, а с 2012 года стал 
центром Новой Москвы. За последние 
10 лет здесь улучшались транспортная 
и пешеходная доступность, появля-
лись новые общественные зоны. От-
мечу, что вся инфраструктура района 

располагает для организации свадебного торжества, 
а центром притяжения для влюбленных является Троиц-
кий отдел ЗАГС, где для молодоженов установлено «Дере-
во любви». На нем пары могут повесить замочки для уве-
ковечивания знаменательной даты.
Кроме того, пользуется популярностью среди жителей 
Троицка выездная площадка в рамках проекта мэра Мо-
сквы «Новые адреса счастья» — бутик-отель «Богород-
ское». Площадка доступна круглогодично, а ландшафт 
и интерьер отеля украшают свадебные кадры в любое 
время года. 
Также мы с сотрудниками выезжаем 
для проведения выездной регистра-
ции брака в усадьбу Остафьево, кото-
рая также любима нашими жите-
лями.
Кроме того, до конца года откроется 
новый Дворец бракосочетаний. Он бу-
дет располагаться на улице Брусилова 
в районе Южное Бутово. Там для моло-
доженов будут два торжественных за-
ла для проведения церемоний, краси-
вые зоны ожидания, комнаты жениха 
и невесты.
Для меня в Троицке особенно дорого 
преображение зеленых зон Сиренево-
го бульвара, Октябрьского проспекта, старинного Фа-
бричного парка и парка «Заречье». Убеждена, что отдых 
в парковой зоне является идеальным времяпрепровожде-
нием для людей любого возраста. А в нашем Троицке эти 
зеленые зоны просто расцвели. Красивое и грамотное 
озеленение, ухоженные дорожки для пешеходов, аккурат-
ные лавочки и урны в  достаточном количестве — все эти 
небольшие детали в итоге формируют зону, в которой 
приятно находиться и взрослому с книгой, и шумной ком-
пании детей. 
Любите гулять в тени деревьев — тогда вам в Фабричный 
парк. Хотите заняться фитнесом, дать волю творчеству 
и организовать пленэр — вам подойдет парк в Заречье. Для 
детей в наших парках установлены современные игровые 
площадки, для спортсменов — площадки с тренажерами. 
Все продумано и сделано с заботой о людях. Поэтому в сво-
бодное время я предпочитаю прогулки по паркам. Можно 
насладиться спокойствием и единением с природой — 
а это редкий шанс в условиях городской среды, — и уви-
деть, как позитивные преобразования влияют на местных 
жителей, делают их быт комфортнее. 
Летом в парках проходят открытые мастер-классы, зимой 
прогуливаются любители скандинавской ходьбы. Эти зо-
ны востребованы и любимы жителями.
Наш район будет хорошеть и дальше, в этом сомнений 
нет. И прекрасно, что в этом процессе самое активное уча-
стие принимают жители.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

КЛАВДИЯ 
КОЧЕГУРОВА
НАЧАЛЬНИК 
ТРОИЦКОГО 
ОТДЕЛА ЗАГС

мнение

На месте пустыря появится 
благоустроенная площадка 

Лучше обезопасить себя 
от вируса прививкой

В пятницу в префектуре Вос-
точного административного 
округа столицы рассказали 
о новой зоне отдыха, которая 
появится в районе Соколиная 
Гора. 

В следующем году на востоке 
столицы благоустроят терри-
торию между домами № 47 
и 51 на Кирпичной улице. 
— Работы пройдут по про-
грамме «Мой район», — уточ-
нил префект Восточного ад-
министративного округа сто-
лицы Николай Алешин.
Сейчас участок между дома-
ми на Кирпичной улице пред-
ставляет собой пустырь. Рань-
ше под номером 49 на этом 
месте находилась пятиэтаж-
ка. Еще шесть лет назад ее рас-
селили в рамках городской 
программы, а после — снесли.
— Ранее на портале «Актив-
ный гражданин» жители рай-
она Соколиная Гора сами 
определили судьбу этого зе-
мельного участка. Большин-
ство поддержали идею благо-
устройства территории, — 
рассказал Николай Алешин.
Он сообщил, что в следующем 
году на месте пустыря появят-
ся две детские площадки для 
ребят разного возраста с гор-
ками, качелями, игровыми 

комплексами, мягким рези-
новым покрытием. Оно безо-
пасно и смягчит падение де-
тей. Его расцветят желтым, 
оранжевым и красным. 
— Также здесь оборудуют мно-
гофункциональную площадку 
для игры в футбол, волейбол 
и баскетбол, под открытым не-
бом установят тренажеры с из-
меняемым весом и турники, — 
добавили в префектуре. — По 
вечерам их будут освещать 
уличные светильники. 
Кроме того, вместо пустыря 
в районе появятся и места для 
тихого отдыха с навесом, ла-
вочками и качелями. Предус-
мотрено и озеленение. Здесь 
высадят клены, липы, ивы, че-
ремуху, а также можжевель-
ник, рябинник, смородину, 
сирень, чубушник и лапчатку. 
Украсят территорию и много-
летними цветами: ирисами, 
крокусами, тысячелистником.
— Благоустройство затронет 
и двор между домом № 51 на 
Кирпичной улице и домом 
№ 23 в Окружном проезде. 
Здесь оборудуют детскую пло-
щадку и место для отдыха, — 
добавили в префектуре Вос-
точного административного 
округа.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

О новых медицинских проек-
тах и программах «ВМ» рас-
сказала муниципальный де-
путат района Бирюлево Вос-
точное, заведующая филиа-
лом № 3 поликлиники № 52 
иммунолог Лариса Антонова 
(на фото). 

Как сейчас в районе 
общая обстановка 
с заболеваниями 
острыми респира-
торными вирусны-
ми инфекциями? 
К счастью, сейчас 
случаев коронави-
руса немного. В ос-
новном это острые 
вирусные заболевания и грипп 
группы А. В нашей поликлини-
ке есть фильтр-бокс для паци-
ентов с ОРВИ. Их там осматри-
вают, берут тесты и затем уста-
навливают диагноз — ОРВИ, 
коронавирус или грипп. Затем 
уже приступают к лечению па-
циентов, снабжая их необхо-
димыми противовирусными 
препаратами. 
Сейчас делают прививки 
от гриппа и коронавируса? 
Конечно. В нашей поликлини-
ке ведется работа по вакцина-
ции от ковида и гриппа. Им-
мунопрофилактика — это не-
отъемлемая часть нашей ра-

боты перед сезоном вирусных 
заболеваний. Учитывая, что 
вирус гриппа протекает до-
статочно тяжело и его порой 
путают COVID-19, лучше сде-
лать прививки от них. 
Какие новые проекты есть 
в районной поликлинике? 
Их достаточно много. Пер-

вый — профилак-
тика злокачествен-
ных новообразова-
ний, в нем расписа-
на маршрутизация 
по каждой нозоло-
гии. Срок от подо-
зрения на злокаче-
ственное новооб-
разование до гисто-

логической верификации не 
более 30 дней. 
Второй новый проект — проак-
тивное диспансерное наблю-
дение. Всем пациентам с хро-
ническими заболеваниями 
назначают обследования 
и консультации врачей. 
По их результатам меняется те-
рапия и составляется план на-
блюдения на последующий 
период. Это помогает система-
тизировать тактику лечения, 
обеспечить пациента лекар-
ственными средствами на дли-
тельный срок.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Блудный лось Миша проголодался 
и решил вернуться к людям
Наступила зима, и голодные 
лоси все чаще выходят к лю-
дям. Вчера сотрудник эколо-
го-просветительского ком-
плекса «Лосиная биостан-
ция» Иван Юткин рассказал 
«ВМ», что делать, если вам 
повстречались дикие жи-
вотные.

Станция Московского цен-
трального кольца «Белока-
менная» находится в окруже-
нии природных территорий 
Национального парка «Лоси-
ный Остров». Поэтому там не-
редко можно встретить раз-
ных представителей фауны. 
Например, лис и лосей. Не-
давно у «Белокаменной» за-
вершилось благоустройство. 
Здесь появились скамейки 
для отдыха, комфортная до-
рожно-тропиночная сеть. Эти 
изменения сделали зону бо-
лее привлекательной для жи-
телей. А растущее число по-
сетителей, в свою очередь, 
увеличило шансы (и риски) 
повстречать здесь диких жи-
вотных. Совсем недавно ря-
дом с «Белокаменной» заме-
тили двух лосей.
— Сохатые нередко выходят за 
пределы леса в поисках еды. 

При встрече с ними важно ве-
сти себя аккуратно — не под-
ходить близко, не убегать. Осо-
бенно осторожными нужно 
быть с детенышами млекопи-
тающих — любое резкое дви-
жение лоси могут принять за 
угрозу безопасности малы-
ша, — рассказал Иван Юткин.
Несколько дней назад на «Ло-
синую биостанцию» заглянул 
знаменитый лось Миша. В те-

чение года животное проходи-
ло на биостанции реабилита-
цию. Забрали его, кстати, из-
за того, что он совершенно не 
боялся людей и слишком ак-
тивно изучал район Новогире-
ево — гулял у школы, выходил 
на дорогу, подвергая опасно-
сти и себя, и автомобилистов, 
подходил к метро и объедал 
яблони, вызывая недоволь-
ство у местных жителей. В об-
щем, вел себя Михаил доволь-
но нагло. Сейчас за передвиже-
ниями лося внимательно сле-
дят с помощью специальных 
датчиков.
— Миша зашел на подкормоч-
ную площадку на Оленьей 
тропе, осмотрел наш вольер-
ный комплекс и ушел вглубь 
Мытищинского лесопарка. 
Таким образом животное ис-
следует природные террито-
рии, — добавил специалист.
На «Лосиной биостанции» 
можно встретить большое ко-
личество разных видов жи-
вотных. Это кабаны, маралы, 
лани, олени и даже ондатры. 
Там регулярно проходят эко-
лого-просветительские экс-
курсии и мастер-классы.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем новую, постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается и благоустраивается городской округ Троицк, когда в районе Соколиная Гора на месте пустыря появятся 
детские и спортивные площадки, как переживают зиму дикие животные Национального парка «Лосиный Остров», вы узнаете из материалов на этой странице. 

Построят два корпуса дома 
по реновации с парковкой

Замечена редкая 
для столицы птица 

САМЕЦ БЕЛУХИ 
ИЗ ЯЛТЫ 
ПО ИМЕНИ 
ПРОХОР 
ПОСЕЛИЛСЯ 
В МОСКВАРИУМЕ 
НА ВДНХ 
В РАЙОНЕ 
ОСТАНКИНСКИЙ

4
ТЫСЯЧИ 
РАБОЧИХ МЕСТ 
СОЗДАЛИ 
РЕЗИДЕНТЫ 
ТЕХНОПОЛИСА

Убрали незаконную 
постройку

Мотошкола провела 
детскую гонку

В районе Косино-Ухтомский построят дом по программе 
реновации.
— Проектом предусмотрено строительство двух односек-
ционных корпусов с отделкой фасадов клинкерной плит-
кой под кирпич. Здания будут объединены подземной пар-
ковкой, — сообщил председатель Мосгосстройнадзора 
Игорь Войстратенко. 
Он добавил, что общая площадь жилого дома составит 
9,7 тысячи квадратных метров. На первом этаже здания 
разместят нежилые помещения.

В природно-историческом парке «Из-
майлово» специалисты Мосприроды за-
метили редкую для столичного региона 
хищную птицу — серого сорокопута — 
с добычей.
— Сорокопута можно увидеть сидящим 
на верхушках деревьев, откуда он высле-
живает добычу, или на опушках, среди 
кустарников, на полях, в перелесках, — 
рассказали в Мосприроде.

В Лефортове демонтировали самоволь-
но возведенное строение, его площадь 
была 40 квадратных метров, сообщили 
в Госинспекции по контролю за исполь-
зованием объектов недвижимости.
— В судебном порядке было установле-
но, что используемое под торговлю зда-
ние является самовольной построй-
кой, — уточнил глава ведомства Иван 
Бобров.

В районе Нагорный в мотошколе 
«Мосгортранса» прошла детская гон-
ка по зимней трассе на Кубок памяти 
Александра Большакова. 
В учреждении рассказали, что дети 
и взрослые в мотошколе изучают 
Правила дорожного движения, полу-
чают навыки безопасного вождения 
мотоцикла. В этом году обучение 
прошли 285 детей. 

На Большой Очаковской улице в районе Очаково-Матвеевское построят 
школу с детским садом, рассказали в Москомархитектуре.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

7 декабря 15:05 Лось 
Миша заглянул 
на «Лосиную биостан-
цию» в поисках корма

Национальный парк «Ло-
синый Остров» — это осо-
бо охраняемая природная 
территория в Москве 
и Подмосковье. Здесь 
можно найти 800 видов 
растений, 43 вида млеко-
питающих. Большую 
часть парка занимает лес, 
а также водоемы. Сейчас 
в национальном парке 
можно посетить «Дендра-
рий», «Лосиную биостан-
цию», экоцентры, в кото-
рых проводят экскурсии 
и познавательные лекции 
о флоре и фауне.

справка

С Южного речного вокзала 
после его открытия пасса-
жиры смогут отправляться
в круизы по Москве-реке. 
Предполагается, что отсю-
да корабли будут следо-
вать в Нижний Новгород, 
Калязин, Коломну, Ярос-
лавль. А дальше — 
по Волге через Волго-
Донской канал до Черного 
моря. Купить билеты мож-
но будет через сайт «Суда 
сюда!» и через сервис 
Russpass.

кстати

Южный речной вокзал станет 
современным портом

Реконструкция Южного реч-
ного вокзала вышла на фи-
нальную стадию. По словам 
Максима Ликсутова, это один 
из главных речных вокзалов 
Москвы. 
— Наряду с Северным речным 
вокзалом эти два объекта 
формируют всю речную ин-
фраструктуру, — отметил 
он. — Из заброшенного зда-
ния, которое на своем веку 
видело и торговый центр, 
и магазин игрушек, и часть 
огромного рынка автомоби-
лей, специалисты делают но-
вый вокзал, возвращая ему 
исторический функционал. 
Все работы, уточнил заммэра 
Москвы, планируется завер-
шить к началу речной навига-
ции 2023 года. 
— Объект готов почти на 
80 процентов, — добавил он. — 
Мы закончили все фасадные 
работы, строители приступи-
ли к внутренней отделке. 
На Южном речном вокзале 
уже восстановлены скульпту-
ры, символизирующие пять 
морей, с которыми связана 
столица: Черное, Каспийское, 
Азовское, Белое и Балтий-
ское. Оригинальные женские 
фигуры в античном стиле сде-
ланы из монолитного бетона 
весом три с половиной тонны 
каждая — не всякое здание 
выдержит такую нагрузку. 

Именно поэтому на обновлен-
ном вокзале их заменили ху-
дожественные копии. 
— Я изготовил точные копии 
3D-фрезером сначала из пено-
пласта, затем из силикона. 
После отлил статуи из стекло-
пластика. Это современный 
материал, созданный на осно-
ве огнестойкой смолы. В слу-
чае пожара он дымит, но не 
загорается. Вес каждой новой 
скульптуры — всего 300 кило-
граммов, — рассказал скуль-
птор Владимир Трулов. 
Подключены электричество 
и отопление, рабочие монти-
руют покрытие пола и стен. 
Но при реконструкции не обо-
шлось без сложностей. Изна-

чально планировалось сохра-
нить архитектурные идеи 
1980-х годов, но здание, кото-
рое специалисты получили на 
начальном этапе, находилось 
в аварийном состоянии. Мно-
гое пришлось демонтировать. 
— Частичку исторического 
здания вокзала можно будет 
найти на втором этаже — это 
оригинальный фрагмент кир-
пичной стены 1985 года, — 
уточнили в Департаменте 
транспорта Москвы.
Кассы, магазинчики, кафе, 
офисы круизных туроперато-
ров, зона ожидания располо-
жатся на первом этаже. На 
втором — оборудуют много-
функциональные залы для 

проведения мероприятий — 
от презентаций и конферен-
ций до камерных концертов. 
А еще со второго этажа будет 
выход на вытянутый козырек, 
там разместится филиал Му-
зея транспорта Москвы.
— Мы экспериментировали 
с контрастами, расположив 
на первом этаже масштабную 
волнообразную конструкцию 
в противовес простой геоме-
трии здания. Также лейтмо-
тив волны — отсылка к путе-
шествию на речном транспор-
те — обыгрывается в свето-
вых решениях, — рассказала 
директор Южного речного 
вокзала и руководитель про-
екта Анна Данилова. 

Функционал Южного речного 
вокзала будет в первую оче-
редь транспортный. 
— Здесь будет библиотека 
с электронными книгами, ка-
фе, ресторан с красивым видом 
на «Остров мечты» и реку, — 
добавил Максим Ликсутов. 
Заммэра отметил: опыт об-
новления Северного вокзала 
показал рост популярности 
объекта в десятки раз. 
— Уверен, что и Южный реч-
ной вокзал станет одним из 
излюбленных мест москви-
чей, — сказал он.
Благоустройство территории 
начнется в следующем году. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В субботу заме-
ститель мэра 
Москвы по во-
просам транс-
порта Максим 
Ликсутов осмо-
трел в районе 
Нагатинский За-
тон ход рекон-
струкции Юж-
ного речного 
вокзала.

инфраструктура
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10 декабря 13:15 Заместитель мэра Москвы по вопросам транспорта Максим Ликсутов посмотрел, как ведется реконструкция Южного речного вокзала, и рассказал, 
каким будет этот объект после завершения всех работ
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Термобелье, окопные свечи 
и продуктовые наборы — мно-
гие из вещей, которые приго-
товлены для передачи бой-
цам, движению «Донецкая Ре-
спублика» помогла собрать 
еще народный депутат Мария 
Пирогова. Девушка погибла 
в результате обстрела центра 
Донецка. Поэтому акция по  
передаче гумпомощи стала  
своеобразной данью памяти.
— Мы максимально плотно 
работали с Марией по этому 
направлению, — говорит за-
меститель председателя дви-
жения Мария Коплянок. — 
Она как депутат была закре-
плена за прифронтовым горо-
дом Дебальцево. Ей можно 
было позвонить и днем, и но-
чью, обратиться за помощью, 
и всегда она отзывалась. С ней 
получалось отрабатывать 
максимальное количество пи-
сем с запросами от бойцов, 
жителей прифронтовых реги-
онов. Буквально за 10–15 ми-
нут до ее гибели переписыва-
лись, она хотела ехать в Ро-
стов — забрать гуманитарную 
помощь, которую собрали 
местные жители. Но мы все 
сделаем, несмотря на то что 
Маши нет. В любом случае 
продолжим дело. Ее имя не бу-
дет забыто.

Общественники выехали 
в больницу города Киров-
ское — здесь лежат раненые 
бойцы, для которых волонте-
ры организовали кинопоказ 
и раздачу продуктовых набо-
ров. Смотреть решили коме-
дию — сейчас очень не хвата-
ет позитивных впечатлений. 
Перед показом к раненым 
обратился глава городской 
администрации Сергей Ер-
маков.
— Мы хотим вас от чистого 
сердца поблагодарить за то, 
что вы есть, за то, что сильны 
духом, что были там и отдали 

все силы ради того, чтобы мы, 
в тылу, делали свое дело, — 
сказал он. — Говорят, война 
у каждого своя. Но мы обяза-
ны в тылу сделать так, чтобы 
наши мужики с холодным ме-
таллом в руках, вернувшись, 
могли понять, что все не зря. 
Вы — герои, и это не просто 
слова. Пожелать я вам хочу 
ангела-хранителя. Береги вас 
Господь!
Спецкору «ВМ» Ермаков рас-
сказал, как живет город после 
присоединения к России.
— Мы теперь россияне. И от 
этого вдвойне хочется идти, 

строить, воевать за правое де-
ло, — говорит Ермаков. — 
У нас есть шефы-регионы. Для 
Кировского — это Якутия. От-
туда к нам на две недели при-
езжали врачи и сделали очень 
многое: провели операции на 
глаза, проверили общее со-
стояние раненых.
Теперь, когда город стал ча-
стью большой страны, глава 
администрации надеется ре-
шить устоявшиеся проблемы.
— Мы застыли после развала 
СССР, не было развития абсо-
лютно, — говорит Ермаков. — 
В первую очередь будем ре-

шать вопросы социального 
характера: ремонтировать 
школы, детсады, спортивные 
учреждения, больницы. 
Очень хочется возродить го-
род, чтобы он зажил, засвер-
кал красками. Колоссальный 
вопрос стоит в развитии на-
ших детей. Очень хотелось 
бы, чтобы в городе появился 
спортивный центр.
На улучшение ситуации наде-
ются и раненые бойцы. 
А еще — на скорую победу. 
Мобилизованный, боец 119-го 
стрелкового батальона Дмит-
рий Гладков (имя изменено 

по просьбе героя) успел пово-
евать на нескольких направ-
лениях.
— Были в Сумской области, 
потом нас направили в Белго-
род — на передислокацию, 
потом под Изюм, — говорит 
Дмитрий. — Думали, будем 
стоять на блокпостах, а оказа-
лось, что до украинских пози-
ций метров 30. Против нас 
работала артиллерия.
Дмитрий попал в больницу 
после минометного обстрела. 
Говорит, что первое время ни-
чего не было, приходилось ле-
читься за свой счет. Теперь 
уже появились капельницы, 
перевязочные материалы 
и другие необходимые для ле-
чения вещи. Налаживается 
жизнь и у его товарищей.
— Я сюда так попал: отходили 
на другой берег, когда остав-
ляли Херсон, — рассказывает 
снайпер Анатолий Самарин 
с позывным «Самара». — Ра-
нило в спину, но теперь я уже 
хожу без проблем. Выле-
чусь — пойду снова воевать, 
если прикажут.
К празднику Самарина долж-
на навестить дочь. Родных 
ждут и остальные бойцы. Ни-
кто не останется один.
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
k.vasilev@vm.ru

В честь Дня Героев Отече-
ства в школах ДНР про-
шли тематические меро-
приятия — уроки муже-
ства и патриотизма «Ва-
шей немеркнущей славе 
память потомков верна», 
часы краеведения «Герои 
Отечества — наши земля-
ки», «Святую памятную 
дату навеки помнить мо-
лодым», фотовыставка 
«Слава Героям-земля-
кам!» Были созданы и об-
новлены информацион-
ные стенды «Герои живут 
рядом», «Герои ДНР».

справка

Бойцов поддерживают 
волонтеры, врачи, родные

Пострадавших от обстрела базы 
отдыха лечат лучшие доктора
Власти Запорожской области 
окажут всю необходимую по-
мощь людям, пострадавшим 
при обстреле со стороны ВСУ 
туристической базы в Мели-
тополе. Об этом вчера со-
общил врио главы региона 
Евгений Балицкий.

Во время ночного обстрела 
гражданской инфраструкту-
ры турбазы было нанесено че-
тыре артиллерийских удара 
ракетами американской си-
стемы HIMARS.
— В трагедии — двое погиб-
ших и десять пострадавших. 
Трое нуждались в госпитали-
зации, — сообщил Евгений 
Балицкий. — Четыре ракеты 
прицельно направили по базе 
отдыха, на которой распола-
гались мангальные домики, 
беседки и уголок с птицами 
и животными. Это цели укра-
инских нацистов. Это страте-
гия их «войны».
Глава региона заверил, что 
пострадавших и их семьи без 
поддержки не оставят. Тем бо-
лее многие жители интересо-
вались, как сдать кровь для 
раненых и перевести деньги 
на их лечение.
— Это еще раз подчеркивает 
наше единство в борьбе с фа-

шизмом. Лучшие клиники 
России при необходимости 
примут пострадавших, а пра-
вительство Запорожской об-
ласти окажет всю необходи-
мую помощь, — подчеркнул 
Евгений Балицкий.
Глава региона добавил, что 
пожар потушен и продолжает-
ся разбор завалов. На месте 
также работают оперативные 
группы, чтобы оценить разру-
шения.
— Хочется отметить, что ВСУ 
не зря нанесли удар по гости-
ничному комплексу, так как 
рассчитывали, что там нахо-
дится много людей, особенно 
из военной «инфраструкту-
ры», или тех, кто помогает на-
шему государству, — считает 
политолог, член Совета по 
межнациональным вопросам 
при президенте России Бог-
дан Безпалько. — Поэтому 
жертв, к сожалению, могло бы 
быть больше.
Богдан Безпалько также счи-
тает, что неплохо было бы 
гражданским специалистам, 
работающим в зоне повышен-
ной опасности, выделить до-
полнительные предметы за-
щиты.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Завтра в Москве пройдет 
VII Международный Бла-
готворительный кадет-
ский бал. В нем примут 
участие не только воспи-
танники кадетских классов 
и школ, но и ребята из со-
циальных учреждений 
для детей-сирот, члены 
молодежных спортивно-
патриотических клубов 
из 74 субъектов России 
и гости из дружественных 
стран. Кадетский бал про-
водится с целью патриоти-
ческого, духовно-нрав-
ственного и культурного 
воспитания молодежи.
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10 декабря 14:24 Участник СВО Александр Жуков 
с супругой Ольгой на кадетском балу

Накануне Дня 
Героев Отече-
ства обществен-
ники из движе-
ния «Донецкая 
Республика» на-
вестили ране-
ных в одной 
из больниц горо-
да Кировское. 
С ними выехал 
и спецкор «ВМ».

доброе дело

Участники спецоперации 
посетили кадетский бал
В Центральном доме Россий-
ской армии (ЦДРА) прошел 
кадетский бал для настоя-
щих и будущих защитников 
нашей страны.

На него приехали воспитан-
ники суворовских и нахимов-
ских училищ со всей России. 
В старинном особняке ЦДРА 
выставили работы участни-
ков конкурса «Суровая нит-
ка». Чего здесь только нет: тут 
и шахматы, сделанные из 
мешковины, и шкатулки 
с изображением баталий. А за 
отдельным столом лежат от-
крытки, сделанные руками 
юнармейцев. Все желающие 
смогли выбрать понравившу-
юся карточку, написать на ней 
свои пожелания бойцам на 
фронт и опустить послание 
в специальный ящик. 
К столу подходят воспитанни-
ки Московского президент-
ского кадетского училища 
имени Михаила Шолохова во-
йск национальной гвардии 
РФ и начинают заполнять от-
крытки.
— Я пожелал удачи нашим 
бойцам, чтобы они и дальше 
проявляли героизм и одержи-
вали все больше побед, — рас-
сказывает девятиклассник 
Егор Рунов.
А его одноклассник Дмитрий 
Седых говорит, что поздравил 
бойцов с наступающим Но-
вым годом.

— Праздники никто не отме-
нял, и даже на спецоперации 
люди все равно его отмечают. 
Поэтому я пожелал им счастья 
и здоровья, — объясняет Дми-
трий.
Заведующая по работе с деть-
ми ЦДРА Людмила Ромащен-
ко рассказывает, что за вечер 
ребята заполнили не один де-
сяток открыток и они очень 
скоро обязательно отправятся 
к участникам спецоперации.
— Мы отправляем их на пе-
редовую или в госпитали, — 
рассказывает Людмила Рома-
щенко.
Неподалеку с ребятами обща-
ется кавалер ордена Муже-
ства Александр Жуков. Он 
вспоминает тот бой, за кото-
рый был отмечен высокой на-
градой.
— С товарищами попали в за-
саду, но удалось отразить на-
падение противника, — рас-
сказывает майор Жуков. — 
Мы вышли без потерь, хотя 
я был ранен и получил девять 
переломов.
Александр рад, что он вновь 
попал на такой бал. Впервые 
он оказался здесь 17 лет назад, 
когда был курсантом Москов-
ского высшего общевойско-
вого командного училища.
— Тогда этот бал произвел на 
меня неизгладимое впечатле-
ние, — признается Александр 
Жуков. — Испытал гордость 
за страну. 

Майор пришел на торжествен-
ное мероприятие не один, 
а с любимой женой Ольгой.
— Он уезжал в апреле, когда 
спецоперация шла два меся-
ца, и я была морально готова 
к этому, ведь у мужа такая 
профессия — Родину защи-
щать, — рассказывает Ольга. 
Рядом два Героя России — 
Иван Додосов и Артур Орлов, 
которые получили высокие 
звания за участие в СВО, пи-
шут на специальных бланках 
пожелания кадетам.
— Я был командиром танко-
вого батальона. Мы освобож-
дали Луганскую область и соз-
дали плацдарм для прорыва, 
за что и получил звание Героя 
Российской Федерации, — 
вспоминает Иван Додосов.  
А майор Артур Орлов, огляды-
вая помещение, признается, 
что жалеет, что не попал на 
такой бал раньше.
И вот начинает играть музы-
ка. Ребята исполняют вальс, 
полонез и другие танцы. При-
чем получается у них не хуже, 
чем у профессионалов.
— Мы готовились полтора ме-
сяца, хотя изучаем танцы по-
стоянно, — говорит кадет 
Иван Мальцев. — У нас появи-
лась возможность пообщать-
ся с участниками спецопера-
ции. Мы с товарищами хотим 
на них равняться!
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

8 декабря 13:10 Глава администрации города Кировское Донецкой Народной Республики Сергей Ермаков (справа) вручил 
продуктовые наборы раненым бойцам, проходящим лечение в местной больнице

Солдаты уничтожают технику
и наблюдательные пункты

В Министерстве обороны 
России продолжают расска-
зывать о новых примерах 
находчивости и героизма, 
проявленных нашими воен-
нослужащими в ходе спец-
операции.

Заставил противника 
отступить
Подразделение старшего сер-
жанта Сергея Кирдяшева во 
время боя для проникновения 
в тыл противника постоянно 
оказывалось под наблюдени-
ем вражеских беспилотиков и 
подвергалось обстрелу. Но на-
шим солдатам удалось уничто-
жить наблюдательный пункт и 
четыре единицы бронирован-
ной техники ВСУ. Действия 

расчета Кирдяшева заставили 
боевиков киевского режима 
отступить.

Поразил беспилотники
Старший лейтенант Юрий По-
ляков — начальник расчета 
зенитной ракетной батареи — 
выполнял задачу по прикры-
тию подразделений россий-
ских мотострелков от воздуш-
ных объектов противника. Его 
расчет поразил 53 беспилотни-
ка украинских национали-
стов. Это позволило нашим 
войскам беспрепятственно 
продвинуться в подконтроль-
ные ВСУ районы.

Предотвратил взрыв
Рота материально-техниче-
ского обеспечения, в составе 
которой двигался рядовой 
Максим Игнатенко, подвер-

глась артиллерийскому об-
стрелу ВСУ. Максим управлял 
машиной с горючим, пони-
мая, что попадание снаряда 
приведет к взрыву. Автомо-
биль был выведен из зоны об-
стрела, благодаря чему ВС РФ 
вовремя получили топливо.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Рядовой Максим Игнатенко (1) Старший лейтенант Юрий Поляков (2) Старший сержант Сергей 
Кирдяшев (3) 11 декабря 10:32 Боевая работа расчетов самоходных реактивных систем 
залпового огня БМ-21 «Град» Воздушно-десантных войск в зоне проведения СВО (4)

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах 
и офицерах, проявляющих мужество и высокую боевую выучку во время специальной 
операции на Украине. Герои этой рубрики показывают всему миру, что традиции су-
воровских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Отечественной и в совре-
менной Российской армии чтятся свято. 
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Боевики несут 
большие потери

Спортсмены Донбасса 
получат разряды по плаванию 

Вчера заместитель предсе-
дателя Совета безопасности 
России Дмитрий Медведев 
заявил, что наше государ-
ство увеличивает объемы 
производства наиболее 
мощных вооружений.

Это необходимо для противо-
действия странам западного 
блока, поддерживающих на-
цистский киевский режим. По 
словам Медведева, нашим 
врагам проще. Ведь их оппо-
ненты расположились только 
в границах России. 
— Нам гораздо сложнее — 
наш враг окопался не только 
в Киевской губернии нашей 
родной Малороссии. Он в Ев-
ропе, Северной Америке, Япо-
нии, Австралии, Новой Зелан-
дии и в целом ряде других, 
присягнувших современным 
нацистам мест. Поэтому мы 
наращиваем производство 
наиболее мощных средств по-
ражения. Включая те, что ос-
нованы на новых принци-
пах, — заявил Медведев.
Так, вчера подразделения ВСУ 
нанесли артиллерийские уда-
ры по четырем населенным 
пунктам ДНР. По словам мэра  
Донецка Алексея Кулемзина,  
было повреждено много граж-
данской инфраструктуры. На-
пример, один из корпусов До-
нецкого клинического терри-
ториального медицинского 

объединения, лицей № 6, До-
нецкий государственный ин-
ститут проектирования шахт, 
медицинский университет, 
школа № 99 и другие. По сло-
вам Кулемзина, коллективы 
учреждения своими силами 
приводят здания в порядок.
Всего же с конца июня воору-
женные силы Украины нанес-
ли более 180 ударов по граж-
данским объектам в ДНР 
и ЛНР. Об этом сообщил быв-
ший посол ЛНР в России Роди-
он Мирошник.
— СЦКК (Совместный центр 
контроля и  координации во-
просов, связанных с военными 
преступлениями Украины. — 
«ВМ») ЛНР и ДНР опубликова-
ли данные об использовании 
американских HIMARS на 
Донбассе для нанесения уда-
ров по жилым и социальным 
объектам. По их данным, 
с 28 июня по 10 декабря укра-
инские боевики совершили 
185 обстрелов с использова-
нием РСЗО HIMARS, — сооб-
щил Мирошник.
Он же добавил, что боевики 
киевского режима за послед-
ние дни потеряли несколько 
тактических высот на Кремен-
ском направлении. Именно 
оно, после Артемовского, наи-
более активное. 
— На Кременском направле-
нии жарко. За последние дни 
украинские боевики потеря-
ли ряд тактических высот 
и объектов, сегодня предпри-
няли попытки вернуть поте-
рянное. На севере отрезка 
Площанка — Макеевка — Не-
вское идут бои. Попытка ВСУ 
атаковать с пехотой и танка-
ми завершилась неудачей. По 
сформировавшейся колонне 
эффективно отработала наша 
артиллерия, и они были вы-
нуждены ретироваться за хол-
мы местности, — сказал быв-
ший посол ЛНР в России.
Но, несмотря ни на что, новые 
присоединенные территории 
не сдаются. Например, в ДНР 
состоялось торжественное на-
граждение военнослужащих 
100-й отдельной мотострелко-
вой бригады.

АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ, 
ЮЛИЯ ПАНОВА
edit@vm.ru

В Москве объявили набор 
на соревнования детей-бе-
женцев, которые профессио-
нально занимаются плавани-
ем. Они смогут поучаствовать 
в состязаниях и получить 
спортивный разряд.

Официальные детско-юноше-
ские соревнования по плава-
нию «Время быть первым» 
пройдут в Москве 17 декабря. 
На соревнования допускают-
ся дети от 6 до 17 лет, которые 
уже занимаются плаванием, 
спортсмены фитнес-клубов 
и участвующие лично. 
— С нами на связи также глав-
ный тренер сборной по плава-
нию ДНР Влада Гржибовская, 
которая готова отправить на 
наши соревнования в Москву 
11 юных пловцов из Донец-
ка, — говорит руководитель 

оргкомитета официальных 
детско-юношеских спортив-
ных соревнований по плава-
нию «Время быть первым» 
Евгений Елтавский. 
На соревнованиях участники 
смогут выполнить нормативы 
на второй и третий взрослый, 
первый, второй и третий юно-
шеские разряды. 
— Руководство соревнований 
помогает детям новых регио-
нов, чтобы они почувствова-
ли себя одним целым со всей 
страной, — добавил Елтав-
ский. — В дальнейшем спор-
тивный разряд может помочь 
юному спортсмену быть заме-
ченным Федерацией плава-
ния России и получить при-
глашение выступать за юни-
орскую сборную страны. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru 

ИВАН ФИЛИПОНЕНКО
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
НАРОДНОЙ МИЛИЦИИ ЛНР
За сутки в ходе наступатель-
ных действий подразделений 
Народной милиции ЛНР унич-
тожены до 45 человек личного 
состава, три бронетранспорте-
ра, две артиллерийские уста-
новки, 14 единиц специальной 
автомобильной техники.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИГОРЬ КОНАШЕНКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНФОРМАЦИИ И МАССОВЫХ 
КОММУНИКАЦИЙ МИНИСТЕРСТВА 
ОБОРОНЫ РОССИИ, 
ГЕНЕРАЛЛЕЙТЕНАНТ

Всего с начала проведения 
спецоперации уничтожены: 
341 самолет, 181 вертолет, 
2647 беспилотных летатель-
ных аппаратов, 393 зенитных 
ракетных комплекса, 
7057 танков и других боевых 
бронированных машин, 
926 боевых машин реактив-
ных систем залпового огня, 
3676 орудий полевой артил-
лерии и минометов, а также 
7547 единиц специальной 
военной автомобильной 
техники.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Ну а завершающим аккордом праздника стал 
изумительный голубой огонек «Огни «Вечер-
ней Москвы», что прошел в красивейшем зале 
ДОФа — Екатерининском. Он также был подго-
товлен силами севастопольского Дома офице-
ров. Это была взаимная волна тепла и дружбы, 
доказывающая, что Москва и Севастополь со-
всем не так далеки друг от друга, как может по-
казаться. 
Об этом говорил, в частности, генеральный ди-
ректор АО «Редакция газеты «Вечерняя Мо-
сква» Георгий Рудницкий: 
— Мы неоднократно бывали в Севастополе 
и любим его. Знали, что и нас тут любят, но та-
кого искреннего события со столь глубокой 
проработкой деталей я не ожидал. Это был сюр-
приз, поразивший всех. Газета выходит каждый 
день. И после того номера, что вышел в свет 
13 декабря 1941 года, редакция начала гото-
вить следующий выпуск. А севастопольцы спу-
стя годы оживили этот номер, разобрали его, 
проследили судьбы героев, проанализировали, 
как ковался характер героев от победы к побе-
де, как молодые солдаты начинали совершать 
свои подвиги и приходили к концу войны геро-
ями. Это было и эмоционально, и поучительно. 
Я рад, что в год столетия газеты, который толь-
ко стартовал 6 декабря, мы уже 11 декабря по-
лучили такой грандиозный подарок от наших 
друзей, и считаю, что это событие задаст тренд 
всему празднованию столетия «Вечерки». Как 
уже говорил Александр Иванович Куприянов, 
мы будем работать над тем, чтобы столетие га-
зеты встретить в Москве, и непременно с наши-
ми друзьями-моряками. Мы получили огром-
ный заряд бодрости и оптимизма на весь год. 
…А в день концерта в Севастополе проглянуло 
солнце. И стало еще теплее. Это добрый знак. 
Победа будет за нами! 
Москва — Севастополь — Москва 

рода рассаживались по местам и изучали ре-
принтную «Вечерку», с нетерпением погляды-
вая на сцену, оформленную в духе военного 
времени: снарядные ящики, пулемет, подобие 
фронтового костра… Перед началом концерта 
всех приветствовал Владимир Пискайкин, а за-
тем на сцену вышел главный редактор газеты 
«Вечерняя Москва» Александр Куприянов.
— Еще царь говорил, что у России нет других 
друзей, кроме армии и флота, — сказал он. — 
И сегодня это очевидно. Дружба «Вечерней Мо-
сквы» и Черноморского флота действительно 
началась давно и подвела к этому важному ме-
роприятию. Огромное спасибо Дому офицеров 
и лично Владимиру Пискайкину. Времена мы 
переживаем непростые. В душе моей с детства 
живут паруса — я сын капитана. И времена ме-
няются, но паруса, корабли, флотский порядок 
остаются с нами и незыблемы. Спасибо Сева-
стополю, оплоту нашему. И я желаю всем нам 
и вам, молодые моряки, будущие флотоводцы, 
Победы и счастья. 
…И вот уже отзвучала «Рио-Рита», промелькну-
ли кадры хроники, на которых Константин Си-
монов читает свои стихи… А дальше… 
Поверьте, это было чудо. Да, Севастополь умеет 
удивлять. Это был не просто концерт, а фанта-
стическое по проникновенности действие, 
в котором история переплеталась с песнями 
и стихами, монологами и музыкальными ком-
позициями. И люди в зале не стеснялись своих 
слез. Да и сдержать их было невозможно. 
Что же сделали севастопольцы? Они буквально 
до букв разобрали номер газеты. И проследили 
судьбы тех, о ком было написано в том выпуске 
от 13 декабря... И судьбы эти сложились по-
разному. Чтение хроники перемежалось испол-
нением легендарных песен. «Темную ночь» ис-
полнил Федор Марченко, «Землянку» — Вале-
рий Казачий, «Севастополь» и «Я сегодня до за-
ри встану» — Роман Щеголь, «Синий 
платочек» — Людмила Комарова, «Огонек» 
и «Ах, рио-рита» — Анна Масорина, «У деревни 
Крюково» — Артем Федоров… А уж как звучали 
«Песня о Москве» и «Боль моя» в исполнении 
Ансамбля песни и пляски Черноморского фло-

Добрые отношения редакции газеты «Вечерняя 
Москва» и Черноморского флота России нача-
лись давно, развивались постепенно и переро-
дились в настоящую дружбу. Расстояние между 
Севастополем и Москвой мы окончательно пе-
рестали ощущать с того момента, когда редак-
ция взяла «шефство» над флагманом флота — 
крейсером «Москва». Мы не просто писали 
о крейсере и тех замечательных ребятах, кото-
рые на нем служили, но и поддерживали посто-
янную связь с его командованием. А потом — 
горько переживали случившуюся с флагманом 
трагедию. Но наши отношения это горе не пре-
рвало, а, напротив, укрепило еще больше. 
…Декабрьский Севастополь, где цветут розы 
и хризантемы, а градусник упрямо показывает 
17 градусов тепла, — чудо для москвичей, ис-
пытавших все прелести неожиданно сурового 
ноября. Мы застали «город русских моряков» то 
шелестящим опавшей листвой, то умываю-
щимся нехолодным дождем, пахнущим осен-
ним морем и зеленой травой. А приехали мы 
в легендарное для севастопольцев место — Дом 
офицеров флота, где было запланировано со-
вместное с «Вечерней Москвой» крупное меро-
приятие. Сразу скажем — масштаб его для нас 
оказался неожиданным. А теперь — обо всем по 
порядку. 

■
…Вход в Дом офицеров флота украшен афиша-
ми. Количеству мероприятий, проходящих тут, 
стоит позавидовать даже столичным клубам! 
Да, у севастопольцев есть чему поучиться: по 
указке, без искреннего желания так много за-
влекательного и креативного не придумать ни-
когда. Называемый местными коротко ДОФ, 
Дом офицеров флота — культовое место не 
только для моряков-черноморцев. Тут работа-
ют кружки, проводятся выставки и встречи, на 
которые приходит море — что актуально в Се-
вастополе! — людей. Кстати, и возглавляет 
ДОФ человек уникальный — Владимир Влади-
мирович Пискайкин. При огромном обаянии 
он строг, так что во вверенном ему ДОФе царит 
порядок и жизнь бьет ключом. Награжденный 
многими наградами, человек с уникальной 
биографией (служил на Тихоокеанском флоте 
с 1982 по 2015 год, завершил службу в должно-
сти заместителя командира дивизии ракетных 
кораблей) Владимир Владимирович, ко всему 
прочему, еще и лауреат ряда фестивалей автор-
ской песни и бард-фестивалей, так что креати-
вит он и по долгу службы, и по велению души. 
— Недавно заведующий радиоузлом Дома офи-
церов Владимир Корзюк принес мне номер «Ве-
черней Москвы» от 13 декабря 1941 года. Я тог-
да не знал, что «Вечерка» уже дружит с Черно-
морским флотом. Вручил со словами: «Может, 
пригодится?» — рассказывает Владимир Пи-
скайкин. — Сначала я газету просто пробежал 
глазами, потом начал читать внимательно и по-
нял, что очень важно, чтобы ее прочли и другие 
жители Севастополя, и моряки Черноморского 
флота, чтобы еще раз понять, почему фашизм 
должен исчезнуть из жизни человечества на-
всегда. Изучив газету, я придумал историю, ко-
торая разворачивалась во время начала кон-
трнаступления под Москвой, а завершалась 
12 мая 1944 года… 
Маленькое отступление. Это — знаковая для 
севастопольцев дата. В этот день враг оконча-
тельно был выбит с этой земли. А «Вечерка», 
кстати, писала о Севастополе не раз. Так, на-
пример, 4 июля 1942 года в «Вечерней Москве» 
было размещено горькое сообщение Совин-
формбюро об оставлении нашими войсками 
Севастополя, где было отмечено, что «железная 
стойкость севастопольцев явилась одной из 
важнейших причин, сорвавших пресловутое 
«весеннее выступление» немцев». А 12 мая 
1944 года «Вечерняя Москва» аж в двух замет-
ках — «По-черноморски» и «Будем достойны 
героев Севастополя» — ликовала, празднуя ос-
вобождение города от захватчиков. 13 же мая 
газета опубликовала итоговую сводку «Разгром 
немецких войск в Крыму». И любовь москвичей 
к этому уникальному городу и прекрасным лю-
дям, живущих в нем, неизбывна. Крым любят 
все, но Севастополь — особое для россиян ме-
сто. Тут все — память на земле, изведавшей 
столько боли и многократно политой кровью.

■
Мы приехали в ДОФ задолго до начала концер-
та и не пожалели. Во-первых, смогли пообщать-
ся с Владимиром Пискайкиным — в такой день 
у него все минуты расписаны, но все же! А во-
вторых, мы посмотрели выставку финалистов 
IX конкурса городской фотографии «Планета 
Москва», организованную Департаментом гра-
достроительной политики города Москвы со-
вместно с редакцией «Вечерней Москвы», при-
везенную и смонтированную в Севастополе. 
Среди них, похвастаемся, есть и работа Пелагеи 
Замятиной — фотокорреспондента «ВМ».   
А Зал адмирала Ф. Ушакова тем временем за-
полнялся — ребята-чернофлотцы и жители го-

Вчера в Севастополе много говорили о Москве, причем именно о «Вечерней Москве»! Мы не раз писали о том, что нашу газету связывает дружба с моряками 
Черноморского флота, и вот еще одно подтверждение этому: в рамках мероприятия «Вечерняя Москва» — наш век» севастопольцы узнали о том, как газета освещала 

героическую оборону столицы в декабре 1941 года, и состоялась передача подарков морякам, Дому офицеров флота и Морской библиотеке. 

«Вечерняя Москва» и Черноморский флот провели совместное мероприятие 

Расстояние дружбе не помеха 

Подготовили АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ, 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

Эта встреча 
и эмоциональный 
заряд задали 
тренд всему 
юбилейному году 
нашей газеты 

Основанный 24 апреля 1921 года севастопольский Дом 
офицеров за годы своей жизни не раз менял название 
и известен разным поколениям севастопольцев 
как Клуб красных моряков Черноморского флота, 
Центральный показательный Клуб красных моряков 
им. Шмидта, Севастопольский дом Военно-морского 
флота, Дом офицеров Черноморского флота. Но, как бы 
ни менялись названия ДОФа, его роль оставалась не-
изменной — он был, есть и будет центральным учреж-
дением культуры и досуга Черноморского флота и важ-
нейшим культурным учреждением для гражданского 
населения. Поистине легендарный ДОФ — единствен-
ное место, где офицерский состав собирается для про-
ведения совещаний с командованием флота и с выс-
шим руководством России и Вооруженных сил, в ДОФе 
постоянно проходят музыкальные и поэтические 
встречи, тематические выставки, концерты, работают 
различные кружки. Руководит ДОФом капитан 
1-го ранга ВМФ РФ, председатель Морского собрания 
Севастополя, поэт Владимир Пискайкин. 

ИСТОРИЯ

Морская библиотека имени М. П. Лазарева 
имеет полное право называться библиоте-
кой-героем. Дело не только в самой исто-
рии библиотеки, но и в ее военной биогра-
фии. К моменту начала Великой Отече-
ственной войны в библиотеке был собран 
бесценный фонд — тут хранились более 
100 тысяч томов на разных языках, в том 
числе русская литература XVII–XIX веков. 
Богатство решено было спасти, и фонд эва-
куировали: сначала вывозили по железной 
дороге, затем кораблями Черноморского 
флота. Но библиотека продолжала жить 
всю оборону Севастополя! До ноября 
1941 года она работала как публичная, 
и в день за книгами в библиотеку приходи-
ли до двух сотен человек, а ее сотрудники 
выезжали на фронт с лекциями. 

кстати

та — и не рассказать… И дело не только в золо-
тых, волшебных голосах исполнителей. Дело — 
в их хрустальной искренности. 
— Я просто потрясен, — признался после кон-
церта Александр Куприянов, — мы стали свиде-
телями невероятного по эмоциональному на-
калу высокопрофессионального концерта. Но 
меня, как главного редактора, поразила и та 
скрупулезность, с которой велась подготовка 
к концерту, те настоящие расследования, кото-
рые провели наши друзья-севастопольцы. 
...На самом деле, конечно, это и был не совсем 
концерт. Просто так, ярко и креативно, оформи-
ли севастопольцы Общефлотский урок истории 
«По страницам газеты «Вечерняя 
Москва». Поданный именно таким 
образом, он останется в памяти на-
всегда: и скупые строчки хроники, 
и человеческие истории, скрытые 
за информационными сообщения-
ми. А как замер зал, когда со сцены 
зачитывали строки из воспомина-
ний одного из пехотинцев 111-й не-
мецкой дивизии… Или когда мы 
услышали описание жесточайших 
боев под Москвой словами челове-
ка из вражеской армии, той, что самонадеянно 
называла себя непобедимой: «Не спрашивай, 
какие подарки я привезу тебе из Москвы, — пи-
сал он супруге. — Я погибаю…» 
Исторически знаковое контрнаступление под 
Москвой практически совпало с очередным 
днем рождения «Вечерки»: в год начала войны 
ей стукнуло 18. Примерно столько же лет было 
многим защитникам страны, ушедшим в небо 
молодыми. 

■
Ну а еще мы привезли в Крым подарки. Вручать 
их всегда приятно, но на этот раз еще и почетно. 
Дому офицеров, теперь для нас такому родно-
му, мы вручили сервиз. Надеясь, конечно, что 
когда-нибудь посидим за чаепитием вместе! Ну 
а еще одним подарком стали книги, которые 
мы передали в дар Морской библиотеке имени 
адмирала М. П. Лазарева севастопольского До-
ма офицеров. В июне этого года уникальная би-
блиотека отметила свое 200-летие!
Есть люди-легенды. Есть города-легенды. 
А есть — библиотека-легенда. Инициаторами 

создания библиотеки стали два века назад офи-
церы Черноморского флота, они же передавали 
деньги на ее содержание, добровольно пере-
числяя на нужды своего детища по копейке 
с каждого рубля жалования. В создании библи-
отеки принимали участие такие легендарные 
адмиралы, как Лазарев, Нахимов и Корнилов. 
Книги поначалу хранились в казенных помеще-
ниях — тогда южный форпост России был кро-
шечным городком с несколькими домами... 
При Михаиле Лазареве, вставшем во главе Чер-
номорского флота, для библиотеки начали 
строить отдельное здание. За два века библио-
тека испытала многое: пожар, войны, эвакуа-

цию и несколько переездов, но 
каждый раз возрождалась, уму-
дряясь сохранять бесценные бо-
гатства. 
Заместитель генерального ди-
ректора АО «Редакция газеты 
«Вечерняя Москва» по общим 
вопросам Владимир Манжула 
передал в дар Морской библио-
теке книги от Академии Воору-
женных сил имени Фрунзе (ны-
не это Военный учебно-науч-

ный центр Сухопутных войск «Общевойсковая 
орденов Ленина и Октябрьской Революции, 
Краснознаменная, ордена Суворова академия 
Вооруженных сил РФ»). Книги — редкие, как 
раз такие, какие любит Морская библиотека!
—Для меня было удивительно узнать, что фото-
графия первых выпускников академии была 
в свое время напечатана именно в «Вечерней 
Москве», — рассказал он. 
А главный редактор «Вечерней Москвы» Алек-
сандр Куприянов передал в дар библиотеке вы-
шедшие из-под его пера книги, не раз отмечен-
ные литературными премиями. Кроме того, 
Александр Иванович вручил офицерам и не-
стандартный подарок. Как известно многим 
читателям «Вечерки», у нас в газете прошла ак-
ция: мы предложили людям оказать помощь 
фронту, передав солдатам связанные собствен-
норучно носки. И нас просто, без преувеличе-
ния, завалили ими. Передача этого дара носила 
и практический, и символический характер: 
мы правда хотим, чтобы нашим защитникам 
было тепло. 

наш век

ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА ВЫРАЖАЕТ БЛАГОДАРНОСТЬ 
ЗАМЕСТИТЕЛЮ КОМАНДИРА 30Й ДИВИЗИИ 
НАДВОДНЫХ КОРАБЛЕЙ ПО ВОЕННОПАТРИОТИЧЕСКОЙ 
РАБОТЕ, КАПИТАНУ 2ГО РАНГА АЛЕКСЕЮ БУГОРСКОМУ 
ЗА ПОМОЩЬ В ОРГАНИЗАЦИИ МЕРОПРИЯТИЯ.

11 декабря 12:35 
Севастополь. Курсанты 
Черноморского высшего 
военного училища 
имени П. С. Нахимова 
изучают репринтный 
выпуск «Вечерней 
Москвы» от 13 декабря 
1941 года (1) 
Главный редактор 
газеты «Вечерняя 
Москва» Александр 
Куприянов (справа) 
и начальник 
Севастопольского Дома 
офицеров, капитан 
I ранга Владимир 
Пискайкин (слева) 
перед началом 
Общефлотского урока 
истории «По следам 
газеты «Вечерняя 
Москва» (2) 
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Оппозиционер 
получил срок 
за фейки
Мещанский районный суд 
осудил на восемь с полови-
ной лет колонии общего ре-
жима оппозиционера Илью 
Яшина (признан иностран-
ным агентом) за распростра-
нение фейков о Вооружен-
ных силах РФ.

Изначально прокурор просил 
назначить Илье Яшину девять 
лет лишения свободы, а защи-
та просила наоборот оправ-
дать его. Согласно приговору, 
который огласила судья Окса-
на Горюнова, Илье Яшину, по-
мимо прочего, запрещено ад-
министрировать интернет-
ресурсы в течение четырех 
лет. Пока приговор не вступил 
в законную силу, у виновного 
есть неделя, чтобы обжало-
вать его.
— Если это произойдет, Мос-
горсуд, скорее всего, оставит 
решение суда в силе. Дело 
в том, что вина Яшина доказа-
на, видео, в котором он рас-
пространял ложные сведения 
о ВС РФ, выложено в открытых 
источниках, а это преступле-
ние относится к категории 
тяжких, — считает адвокат Ев-
гений Шаламов. — Да и приго-
вор суда суров, но максималь-
ное наказание за это может 
достигать десяти лет лишения 
свободы. Так что Яшину дали 
не «по полной». 
По словам Евгения Шаламова, 
в случае обжалования приго-
вора надзорная инстанция 
максимум может снизить срок 
лишения свободы на полгода 
или год.
Напомним, что суд над Ильей 
Яшиным начался 30 ноября. 
Своей вины он не признал. За-
щита оппозиционного депу-
тата указывает, что в видео 
тот высказывал оценку проис-
ходящих на Украине событий, 
а не факты.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Страховщики оценили размер 
выплат после крупного пожара
В пятницу в торговом ком-
плексе в Химках произошел 
пожар, которому специали-
сты присвоили четвертый 
уровень сложности из пяти. 
Есть один погибший. 

Центром возгорания стал ги-
пермаркет, в котором продава-
ли строительные материалы. 
Огонь распространился на зда-
ние площадью 18 тысяч ква-
дратных метров. 
— Пожарные расчеты макси-
мально оперативно прибыли 
на место пожара и буквально 
за два часа локализовали оча-
ги возгорания. В торговом 
центре сработали системы 
противопожарной безопасно-
сти — благодаря этому огонь 
не распространился дальше по 
зданию, — сообщил глава го-
родского округа Химки Дми-
трий Волошин.
По факту пожара в торговом 
комплексе Следственный ко-

митет России возбудил уголов-
ное дело. По одной из версий 
следствия, причиной могли 
стать небезопасные свароч-
ные работы.
Президент Всероссийского со-
юза страховщиков Евгений 
Уфимцев отметил, что специа-
листы стараются оценить 
ущерб от пожара.
— Он может достичь 20 милли-
ардов рублей. Во время пожара 
пострадали автомобили, кото-
рые находились на парковке. 
Если в договорах страхования 
предусмотрено покрытие за 
нанесение вреда здоровью 
и имуществу третьих лиц, то 
владельцам машин точно воз-
местят ущерб, — объяснил 
Уфимцев. 
Специалист отметил, что сум-
ма покрытия ущерба может 
превысить самую большую, 
которую когда-либо платили 
страховщики, то есть более 
20 миллиардов рублей.

Чтобы оценить экологические 
последствия, сотрудники Рос-
потребнадзора взяли пробы 
воздуха в микрорайонах Ново-
подрезково и Сходня, куда до-
шел дым от пожара. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

9 декабря 08:16 Пожарные тушат гипермаркет, расположенный в крупном торговом центре 
в Химках. Огонь охватил территорию площадью 17 тысяч квадратных метров

Найден красный печной изразец 
XVII века с двуглавым орлом

Конституция отвечает всем 
вызовам времени

Больше 300 археологиче-
ских предметов, возраст са-
мых древних из которых на-
считывает 400 лет, передано 
на реставрацию. Об этом вче-
ра сообщил руководитель 
Департамента культурного 
наследия Москвы Алексей 
Емельянов. 

Уникальные археологические 
артефакты были найдены во 
время раскопок в Потапов-
ском переулке. Обнаружен-
ные объекты рассказывают 
о повседневной жизни мо-
сквичей в прошлые века.
— Всего было обнаружено 
309 предметов, которые от-
носятся к периоду с XVII до 

начала XX века, — уточнил 
Алексей Емельянов. — Среди 
них много расписных, ре-
льефных полихромных 
и красных печных изразцов, 
фрагментов голландских ку-
рительных трубок, фарфоро-
вых и глиняных игрушек 
и статуэток, столовой посуды 
и стеклянных бутылок, а так-
же аптечных флаконов и кос-
метических баночек. 
Один из ранних артефактов 
коллекции, поделился глава 
ведомства, — полностью со-
хранившийся красный печ-
ной изразец XVII века с изо-
бражением двуглавого орла.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня, в День Конститу-
ции, проходит Всероссий-
ский тест на знание Основно-
го Закона страны. За шесть 
лет проведения акции к ней 
присоединились более четы-
рех миллионов человек.

Соавтор Закона «О Конститу-
ционном суде РФ» Борис Эбзе-
ев отметил, что знание основ-
ных принципов страны, госу-
дарственного строя и их защи-
та — это суть данного теста. 
— Мне приятно, что год от го-
да растет не только число 
участников акции, но и каче-
ство тех ответов, которые они 
демонстрируют, — отметил 
Борис Эбзеев. — Наш Основ-

ной Закон выдержал все испы-
тания, даже такое непростое, 
как проведение спецопера-
ции. Конституция России сей-
час соответствует всем инте-
ресам и отвечает на вызовы 
времени, эпохи и той между-
народной ситуации, которая 
сложилась не по нашей вине. 
Эбзеев добавил, что у него 
есть идея, как дать более пол-
ные знания об Основном Зако-
не нашего государства детям. 
— Я бы предложил, чтобы 
12 декабря хотя бы в старших 
классах проводили уроки, по-
священные Конституции 
РФ, — сказал он.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

8 декабря 16:31 Генеральный директор концертного зала «Москва» Николай Ивин во время 
открытия нового творческого пространства в столице

Столичные музыканты 
выступят на новой сцене
В парке «Остров Мечты» от-
крылся новый концертный 
зал «Москва». Пространство 
станет площадкой для твор-
ческих мероприятий. 

Новое пространство на 
«Острове Мечты» найти не-
сложно: вход оформлен как 
врата в древнегреческий 
храм с большими колонна-
ми. Охраняют его две скуль-
птуры льва. Зал располагает-
ся на двух этажах, ведь арти-
стам необходимы гримерки, 
а зрителям — просторное 
фойе, где можно выпить ко-
фе с пирожными в ожидании 
шоу или концерта. По лест-
нице здесь ходить не придет-
ся — все подъемы оборудова-
ны эскалаторами, чтобы под-
няться можно было даже 
с детскими колясками. Гарде-
робная зона и буфет в крас-
ном цвете в сочетании с чер-
ным — основные цвета ново-
го зала.
— Мы открываем площадку 
концертом «Лучший город 
Земли» — символично, ведь 
эти слова и  правда про на-
шу столицу. Хотелось бы от-
метить, что наша площадка 
высокотехнологичная. Она 
может легко трансформиро-
ваться, поэтому универсаль-
ная — здесь можно проводить 
цирковые представления, те-
атрализованные шоу и музы-
кальные концерты, — расска-
зал директор концертного 

зала «Москва» Николай 
Ивин. — У нас стоят акустиче-
ские панели, которые дают 
превосходное качество звука, 
аналогов которому нет в на-
шем городе, — добавил Ивин. 
Директор концертного зала 
отметил, что техническим 
оснащением занималась та 
же команда, которая разра-
батывала проект и монтиро-
вала оборудование в Боль-
шом Кремлевском дворце 
и «Крокус Экспо». Несмо-
тря на то что все эти про-
странства похожи, Николай 
Ивин уверен, что речи о кон-
куренции быть не может — 

потоки будут разделяться 
между площадками.
— Я часто слышу от организа-
торов концертов, что тех пло-
щадок, что уже есть, музыкан-
там, артистам не хватает, а за-
лы забронированы надолго 
вперед.  Я уверен, что мы смо-
жем закрыть эту потреб-
ность, — добавил Николай 
Ивин.
Дизайн концертной площад-
ки уникален — он абсолютно 
темный, что дает возмож-
ность для световых шоу. По 
периметру зала установлены 
большие экраны для видеоде-
кораций. Сиденья здесь мяг-
кие, темно-красного цвета.
— Такое решение для Москвы 
нетипично — в основном все 
площадки светлые. Но это ста-
нет нашей отличительной чер-
той, — отметил Николай Ивин.
Несмотря на то что площад-
ка только открылась,  здесь 
уже запланировано несколь-
ко мероприятий. В декабре 
пройдут концерты симфони-
ческого оркестра радио «Ор-
фей». «Остров Мечты» — парк 
развлечений, и в первую оче-
редь здесь думают о детской 
аудитории. В новогодние ка-
никулы для маленьких посе-
тителей в зале «Москва» орга-
низовано шоу «Школа снего-
виков», в котором примут 
участие Люся Чеботина 
и Александр Олешко.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Повторили подвиг 
советских кавалеристов

Запорошенные снегом окопы 
зигзагом тянутся по всей пло-
щадке Музейно-храмового 
комплекса Вооруженных сил 
России. На месте реконструк-
ции боя по позициям расстав-

лены раритетные танки и пу-
леметы, ограждения для бро-
нированных боевых машин — 
противотанковые «ежи». 
Участники в роли немецко-
фашистских захватчиков ата-
куют солдат Красной армии. 
Сталкиваясь с противодей-
ствием наших бойцов, враги 
выдвигают чешский танк 
LT-38 — «Прага». Раздается 
скрежет гусениц бронирован-
ный машины... Сопротивля-
ясь наступлению, к советским 
солдатам подтягиваются ре-
зервы. В тыл к противнику от-
правляется кавалерия. Они 
достаточно быстро окружают 
немецкого офицера и берут 
в плен носителя информации. 
Таких людей в годы Великой 
Отечественной войны назы-
вали «языками». А после не-
большой паузы красноармей-
цы подрывают немецкий 
склад топлива. Поднимаясь 

ввысь, огненный шар образу-
ет грибовидное облако. В на-
ступлении наши солдаты от-
брасывают «фашистского зве-
ря» на дальние позиции. Враг 
побежден!
Роль кавалеристов на меро-
приятии исполнил представи-
тель русской кавалерийской 
школы «Гусар» Юрий Шапра-
нов, а также его дети — Иван 
и Анна.
— В исторических рекон-
струкциях принимаю участие 
более десяти лет. Сначала под-
тягивал сына, а последние три 
года — дочь, — рассказывает 
Юрий Шапранов. — Вместе 
мы участвуем не только в ре-
конструкциях сражений вре-
мен Великой Отечественной 
войны, а еще 1812 года и Пер-
вой мировой.
Москвичка Анна Очеретняя 
тоже ходит в русскую кавале-
рийскую школу «Гусар». Де-

вушка в реконструкции не 
участвовала, зато вместе с се-
мьей Шапрановых приняла 
участие в шоу на скакунах. 
— Я выполняла гимнастиче-
ские и акробатические упраж-
нения на лошади по кличке 
Поллукс, — говорит она. — 
Кстати, вольтижировкой за-
нимаются еще две мои стар-
шие и одна младшая сестры.
Еще один участник Олег Кры-
лов — директор столичного 
исторического театра. Во вре-
мя инсценированного боя он 
атаковал противников с по-
мощью охолощенного станко-
вого пулемета. Оружие, отме-
чает он, пробивает до 12 мил-
лиметров брони на расстоя-
нии 250 метров. А товарищи 
пулеметчика, по сценарию, 
в это время двинулись в тыл 
к врагу.
— Мы показали подвиг млад-
шего лейтенанта Ткаченко, 

который был командиром зе-
нитно-пулеметного взвода 
601-го мотострелкового пол-
ка. Красноармейцам удалось 
подбить два вражеских тан-
ка, — говорит Олег Крылов.
На территории экспозиции 
под открытым небом «Поле 
Победы» зрителям также де-
монстрировали приемы обе-
зоруживания противника, 
атакующего штыком. А еще 
показали медицинские вещи 
времен Великой Отечествен-
ной войны. 
— Например, подставку для 
пробирок, которая для удоб-
ства складывалась в единую 
плоскость, — рассказывает 
руководитель передвижного 
музея истории медицины 
«300-й отдельный медико-са-
нитарный батальон» Юлия 
Лопанова, — набор медицин-
ских хирургических инстру-
ментов с пинцетами, зажима-
ми, иглами и сопроводитель-
ные листы раненого.
На все мероприятия Лопанова 
берет оформленный в сте-
клянную фоторамку черно-
белый портрет своего род-
ственника — участника Вели-
кой Отечественной войны.
— На фото — старший брат 
моего родного деда — летчик-
истребитель Александр Его-
рович Дятлов, который погиб 
16 мая 1942 года. Он участво-
вал в битве за Москву, за ним 
числится семь сбитых самоле-
тов, — говорит она.
Лопанова носит с собой фото, 
чтобы выйти за рамки экскур-
сии и рассказать людям о под-
вигах своего родственника.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

В парке «Патри-
от» прошла воен-
но-историческая 
реконструкция 
подвига Красной 
армии во время 
контрнаступле-
ния под Москвой 
в декабре 
1941 года.

дата

КИРИЛЛ МАРЫЧЕВ
ОРГАНИЗАТОР ВОЕННОИСТОРИЧЕСКОЙ 
РЕКОНСТРУКЦИИ
Историческая реконструк-
ция — это уникальная воз-
можность для взрослых, мо-
лодежи и подрастающего по-
коления детально увидеть, 
как сражались их предки в го-
ды войны. А еще что составля-
ло их фронтовой быт и какими 
они жили ценностями. Второе 
название нашего мероприя-
тия  — это «Живая история». 
Такой большой патриотиче-
ский праздник помогает каж-
дому из нас вспомнить о геро-
ях нашей Родины, нашей ве-
ликой России. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Новая площадка-транс-
формер «Москва» имеет 
четыре типа конфигура-
ции в зависимости от фор-
мата мероприятия и мо-
жет менять вместимость. 
Ряды партера убираются, 
и пространство превра-
щается в большой танц-
пол. Оборудование позво-
ляет проводить крупно-
масштабные световые 
шоу, а акустика подходит 
даже для оперных и сим-
фонических концертов.  
Максимальная вмести-
мость зала — 4,2 тысячи 
человек.

справка

ДМИТРИЙ ЗОРИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
НАЦИОНАЛЬНОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ СТРОИТЕЛЬНЫХ 
МАТЕРИАЛОВ

Некомпетентность работни-
ков, которые занимались 
сваркой в торговом центре, 
привела к возгоранию строе-
ния. Специалисты успешно 
ликвидировали пожар в зда-
нии, где находились банки 
с краской и другие горючие 
материалы. Поэтому зданиям, 
которые находятся поблизо-
сти, ничего не угрожает. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Навстречу инновациям: «Вечерняя Москва» 
стала лауреатом престижной премии
В Завидово наградили лау-
реатов всероссийской пре-
мии в области иннова-
ций «Время инноваций». 
Премия вручается с 2011 го-
да за лучшие проекты 
и практики по внедрению, 
разработке и развитию инно-
ваций в разных сферах. Сре-
ди победителей — «Вечер-
няя Москва».

Своего рода девизом премии 
является наблюдение экспер-
тов, что «инновации могут 
быть внедрены в любой обла-
сти». Не только высокотехно-
логичные устройства связи 
или прорывные лекарства, но 
и усовершенствования на 
каждый день, например, при-
способления, облегчающие 
работу на кухне, или датчики 
контроля за состоянием дере-
вьев в городском сквере, мо-
гут приносить пользу эконо-
мике и обществу. Именно по-
этому различные номинации 

премии — «Продукт года», 
«Компания года», «Техноло-
гия года» — вручаются почти 
по трем десяткам направле-
ний: от культуры, спорта 
и здорового образа жизни, 
СМИ до ключевых отраслей 
промышленности и таких гло-
бальных категорий, как «ум-
ный город».
Так, в этом году в списке ком-
паний-победителей можно 
встретить ООО «РЖД — Тех-
Сервис», Банк ВТБ (ПАО), 
службу курьерской доставки 
грузов и документов СДЭК, 
оператора энергетических 
сетей в стране Россети, разра-
ботчика и интегратора циф-
ровых решений BSL, ПАО 
«Сбербанк».
«ВМ» представила проект, 
главной целью которого бы-
ло — познакомить широкий 
круг москвичей с работой 
предприятий города. Пред-
приятий, которые активно 
внедряют современные тех-

нологии у себя на производ-
стве и чьи товары готовы кон-
курировать с продукцией на 
мировом рынке. 
— Последние годы были тя-
желыми для России. Панде-
мия коронавируса и санк-
ции, безусловно, негативно 
повлияли как на экономиче-
скую ситуацию в стране, так 
и на общественные настрое-
ния, — прокомментировала 
«ВМ» исполнительный ди-
ректор премии Елена Хому-
това.
— Миссия нашей премии — 
подсвечивать таланты и при-
давать огласке отечествен-
ные инновационные разра-
ботки, которые могут не толь-
ко повысить конкурентоспо-
собность отдельных компа-
ний на рынке и улучшить 
таким образом общее состоя-
ние экономики, но и повы-
сить качество жизни населе-
ния в стране. Для экспертов 
премии одним из основных 

критериев отбора лауреатов 
является позитивный потен-
циал развития отдельных тех-
нологий не только для компа-
ний, но и для среды, на кото-
рую они влияют.
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru 

В разные годы лауреатами 
премии становились как 
отдельные люди, так 
и компании, признавае-
мые флагманами россий-
ской экономики и связы-
вающие свое развитие 
с инновационной дея-
тельностью: представите-
ли автопрома, банковско-
го сектора, авиакомпании, 
производители товаров 
народного потребления 
и многие другие. 
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10 декабря 13:49 Семья Шапрановых — Анна, Юрий и Иван (слева направо), которые выступили в роли кавалеристов во время 
военно-исторической реконструкции в честь контрнаступления под Москвой в декабре 1941 года
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Яркая личность 
всегда привлекает

Вернуть интерес 
авторским лентам

Вот уж точно — все в сравнении познается. Спорили мы, 
спорили о разнице в воспитании и образовании молодого 
поколения в советские годы и наше время, а некая мало 
кому известная онлайн-школа ИT-профессий взяла да 
и провела исследование на эту тему.
В опросе родители и дети отвечали на одни и те же вопро-
сы, и некоторые ответы представителей двух поколений 
заставляют всерьез задуматься. Так, современные школь-
ники отметили, что главный детский страх сегодня — не 
быть принятым в кругу сверстников, а совсем не боязнь 
получить плохую оценку, как четверть века назад. Спро-
сила сына: почему так? Ответил быстро: «Потому что 
иметь друзей реальных, а не виртуальных, из соцсетей, 
сейчас большая роскошь». Сколько, казалось бы, уже го-
ворили-мусолили о проблеме онлайн-общения, в кото-
рую вляпалось младшее поколение, вот наконец и оно 
минусы обозначило. Впрочем, не факт, что всем школьни-
кам взаимосвязь очевидна. Отрываться от гаджетов боль-
шинство все равно не готово, считая наличие «крутых» 
цифровых девайсов одним из самых популярных спосо-
бов выделиться среди одноклассников. 
Правда, личные качества для создания авторитета в кол-
лективе у ребят тоже в чести. «Яркой личности проще во-
круг себя друзей и сторонников собрать», — полагают 
78 процентов юных участников опроса. А вот среди роди-
телей таковых меньше: всего 58 процентов взрослых от-
метили это качество необходимым, чтобы иметь друзей. 
Нам еще общие интересы как минимум были важны. 
И тихоня вполне мог стать лучшим другом-приятелем 
главному школьному заводиле. Успехи в учебе тоже впол-
не тянули на авторитет. Но не сегодня: лишь 13 процентов 
современных учеников боятся получить плохую оценку, 
а мнение преподавателей и вовсе волнует лишь 3 процен-
та юных респондентов, заявивших, что «спор с учителем 
не влечет никаких фатальных последствий». 
Слегка запутавшись, кого же в таком случае современная 
молодежь считает яркой и авторитетной личностью, снова 
побежала консультироваться к сыну и пришедшему к нему 
в гости другу. Недолго думая ребята составили список: ха-
ризма, необычные увлечения, экстремальные виды спор-
та, дорогие шмотки, неординарность взглядов и даже на-
личие у кандидата какого-нибудь редкого домашнего пи-
томца. 
Все названное, к слову, совпало с тем, как отвечают на этот 
вопрос школьники социологам, добавляя: чтобы «разгля-
деть» яркую личность и уж тем более с ней подружиться, 
одной переписки в сети маловато. А «быть принятым в кру-
гу сверстников» — значит иметь возможность встречать-
ся, общаться и тусоваться в режиме реального времени. 
В этих желаниях родители и дети мало чем отличаются. Во-
прос лишь в том, что нам в свое время ничего не мешало, 
а нынешнее поколение оказалось заложником дистанци-
онных связей. Однако парадоксально: общение взрослых 
с детьми, что дома с папой и мамой, что в школе с педагога-
ми, происходит очно, без всяких там фильтров социальных 
сетей. Но авторитетность старшего поколения современ-
ная молодежь категорически ставит под сомнение. Мне-
ние не только педагогов, но и родителей, судя по результа-
там социологических исследований, у нынешних школь-
ников особой популярностью и авторитетностью не поль-
зуется. В подавляющем большинстве  старшеклассники 
отметили, что в случае каких-либо сложных или конфликт-
ных ситуаций предпочитают за советами и помощью об-
ращаться к друзьям из числа «ярких личностей». Почему не 
находят таковых среди нас, согласитесь, не детские пробле-
мы, а наши с вами, уважаемые учителя и родители.

Завершился первый открытый российский кинофести-
валь авторского кино «Зимний». В этом году в конкурсе 
участвовало десять кинолент: «Айта» Степана Бурнаше-
ва, «Большие змеи Улли-Кале» Алексея Федорченко, «Вол-
ны» Михаила Брашинского, «Доктор» Артема Темникова,  
«Клипмейкеры» Григория Константинопольского, «Ме-
дея» Игоря Волошина, «Меньшее зло» Виктора Шамиро-
ва, «Наводнение» Ивана И. Твердовского, «Не хороните 
меня без Ивана» Любови Борисовой, «Рядом» Тамары 
Дондурей. В состав жюри вошли: Владимир Климов, Дми-
трий Данилов, Елена Лядова, Никита Тарасов, председа-
тель — Алексей Герман — младший. Помимо конкурсно-
го смотра, в рамках фестиваля провели форум киношкол, 
где различные крупные кинодеятели дали образователь-
ные мастер-классы. Со зрителями встретились предста-
вители Московской школы кино, ВГИКа имени Герасимо-
ва, Высшей школы кино «Арка», киношколы «Индустрия», 
ВКСР имени Данелии, школы дизайна и института кино 
НИУ ВШЭ, Московской школы нового кино. Отдельно ор-
ганизовали серию семинаров «Как смотреть авторское 
кино», с публикой пообщались Юсуп Разыков про фильм 
«Догвилль» Ларса фон Триера, Егор Москвитин про «Бра-
та» Алексея Балабанова, Иван И. Твердовский про «Пиа-
нистку» Михаэля Ханеке, Юрий Быков про «Пылающего» 
Ли Чхан-дона. В рамках фестиваля провели и конкурс ки-
норецензий. Кстати, среди учредителей смотра значатся 
Министерство культуры России, «Кинокомпания Альянс» 
и Российский фонд культуры. Посещать мероприятия 
«Зимнего», которые проводились в кинотеатрах «Художе-
ственный» и «Иллюзион», можно было бесплатно.
Одной из главных задач фестиваля организаторы называ-
ют желание вернуть интерес аудитории к российскому 
авторскому кино. Любопытно, что если «Кинотавр», кото-
рый проводили в Сочи и которого в этом году не будет, 
скорее был рассчитан на кинематографическое сообще-
ство — фильмы конкурсной программы могли смотреть 
только аккредитованные участники, пресса, гости фести-
валя, —  то теперь «Зимний» в Москве явно ориентирован 
на людей, на зрителей, которые интересуются необычны-
ми российскими фильмами. Названия и имена, представ-
ленные в конкурсе, в жюри, в мастер-классах, словно по-
добраны так, чтобы дать человеку, обратившему внима-
ние на фестиваль, некий срез, общее представление о те-
кущем состоянии авторского кинематографа России. 
Показали ленты разных жанров, стилистики, наполне-
ния, непохожие друг на друга, как самоцветы, которые 
интересно разглядывать.
Мы живем в шаткое время перемен, когда открыта воз-
можность для проявления нового, для укрепления 
и укрупнения уже известного, для перехода на новый уро-
вень развития. И сейчас авторский кинематограф стано-
вится все более востребованным российским зрителем. 
Потому что люди ищут новые смыслы, выбирают для себя 
подходящую точку опоры, с готовностью открывают поле 
своего киновосприятия экспериментальному и креатив-
ному. По крайней мере в это хочется верить. Как и в то, 
что чем громче прозвучат яркие имена на фестивалях, 
тем больше вероятности, что зрители их запомнят.
«Зимний» не только дал возможность москвичам позна-
комиться с новинками отечественного авторского кино 
до того, как они выйдут в широкий прокат, но и помог рас-
ширить палитру восприятия, с помощью профессионалов 
указал на новые зоны интереса, подсказал направление 
тем, кто хочет получить кинообразование, помог проя-
вить себя рецензентам. Начало — фундамент для будуще-
го. Хочется, чтобы фестиваль жил дальше и дольше.

Жизнь становится веселее. В Германии предотвращен госу-
дарственный переворот. Эта страна при немецком обо-
жествлении дисциплины и порядка была последней, где 
возможен бунт и переворот. Однако три тысячи бойцов 
спецназа в 11 федеральных землях взяли штурмом больше 
сотни домов, где зрел заговор, арестованы десятки заговор-
щиков.
Скрутили главаря банды «Граждане Рейха». Это 71-летний 
финансовый консультант, он же принц Генрих Ройсс XIII, по-
томок князей Тюрингии, который мечтал возродить в стра-
не Второй Рейх. 1871 год — эпоха объединения и расцвета 
Германии, которая связана с государственным гением Бис-
марка. Нынешнюю ситуацию в Германии Генрих XIII и его 
соратники оценивали как оккупацию американскими масо-
нами и вынашивали план взять приступом Рейхстаг. Просто 
жуть — не Германия, а банановая республика.
Если честно, сторонники принца Генриха — секта пенсионе-
ров, которые не представляли для власти ни малейшей угро-
зы. Старики во всем подлунном мире наделяют прошлое 
величественными чертами. Однако ворчание — это не бунт. 
Но если полиция надавит, «Граждане Рейха» признаются, 
что замышляли прокопать тоннель между Берлином и Мо-
сквой. Русский след в мятеже необходим, как без него.
С чувством юмора у немцев туго. Заговор напоминает «Союз 
меча и орала», который сколотил гражданин Бендер. «Граж-
дан Рейха» можно приравнять к любителям реконструкции 
истории, которых вдоволь в любой стране. Но никому в голо-
ву не приходит заподозрить реконструкторов Бородинского 
сражения в реставрации монархии, а поклонников языческих 
славянских культов — в оскорблении религиозных чувств 
христиан. Отчего немецкая Фемида устроила шоу, которое 
напоминает штурм детского сада?

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВЕРА НАЗАРОВА edit@vm.ru
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7 декабря 2022 года. Полиция Франкфурта-на-Майне задержала подозреваемого в попытке переворота —  
71-летнего финансового консультанта принца Генриха Ройсса ХIII после обысков у членов праворадикально-
го движения «Граждане Рейха».

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Немецкие старики 
идут на Рейхстаг

На память приходит провокация с поджогом того же Рейхстага, 
который организовали в 1933 году нацисты, чтобы обвинить оп-
позицию и взять власть под полный контроль. И сегодня положе-
ние канцлера Шольца и его кабинета чрезвычайно шаткое. Кри-
зис углубляется, цены растут, бизнес бежит за границу, миграци-
онная политика измотала бюргеров, Украина в печенках. В цен-

тре напряжения — Восточная Германия, где сохраняется 
значительный экономический разрыв с западными землями. 
Отвлечь внимание от болезненных проблем может страшный 
заговор с целью свержения законной власти, которая денно 
и нощно печется о немецком народе. А ведь на землях бывшей 
ГДР базируется оппозиционная партия «Альтернатива для 
Германии», которая якобы связана с «Гражданами Рейха». 
Что касается российского следа, к бабке не ходи, его обнару-
жат. Кстати, прабабка принца Генриха была той роковой кра-
савицей, из-за которой Константин Павлович Романов отрек-
ся от престола после смерти Александра I, что подтолкнуло 
восстание декабристов в 1825 году. Один из предков принца 
Генриха — принц Альберт, супруг английской королевы 
Виктории. Может быть, наследственность привела к тому, 
что в 70 лет мятежник голубых кровей выглядит значитель-
но привлекательнее, чем канцлер Шольц, сумевший пресечь 
мятеж. 
Главный вывод состоит в том, что заговор «Граждан Рейха», 
каков бы ни был его истинный масштаб, — это печать смерти 
для Германии и для Запада. Накануне массовых арестов канц-
лер Шольц опубликовал обширную статью о том, что Герма-
ния служит примером для всей Европы и озаряет своими до-
стижениями общий путь к великой демократической цели. 
Что ж, пусть теперь старики в других европейских странах 
последуют примеру «Граждан Рейха». Реальных поводов для 
ностальгии об утерянном благополучии усилиями европей-
ских политиков у простых граждан все больше.
Да и в чем прегрешение «Граждан Рейха»? Это же не мятеж. 
Это очередная цветная революция, прекрасный Майдан, ко-
торый страны демократии должны горячо поддержать. Зачем 
аресты? Это не бунтовщики, а голуби европейских ценно-
стей, которым надо раздать сладкие печеньки…
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Статистика, как известно, знает все. Только не всегда ей 
можно верить. Классический пример — средняя температу-
ра по больнице, включая морг и инфекционное отделение. 
Даже если показания термометров записаны добросовест-
но, а в расчеты не вкралась ошибка, боже упаси делать на 
основе этой «объективной картины» хоть какие-то выводы!
Кое-что из свежей медицинской цифири, опубликованной 
Росстатом на своем сайте, способно повергнуть в шок. Ока-
зывается, в прошлом году число поликлиник в России умень-
шилось на 1,3 тысячи. И где же, вы спросите, творится такое 
безобразие, в какой тмутаракани так рьяно «оптимизируют» 
медицину? Не угадаете даже с десятой попытки. Судя по от-
чету, самый проблемный регион — столичный. Прямо-таки 
фантасмагорическая картина: в Подмосковье исчезла каж-
дая пятая поликлиника, а в Москве их число сократилось 
почти вдвое. В 2020 году была 2551 поликлиника, в 2021-м 
стало 1308. Поневоле задумаешься!
У меня нет оснований сомневаться в корректности сбора 
статистических данных. Только кажется, что они из какой-то 
альтернативной реальности и нуждаются в пояснении. Ведь 
именно в последние три года столица вложила огромные 
средства, чтобы вывести амбулаторную службу на совер-
шенно другой уровень. В рамках этой программы, не имею-
щей аналогов в истории отечественного здравоохранения, 
объединялись лечебные учреждения. Многие стали филиа-
лами головных подразделений, и чисто формально поликли-
ник стало меньше. Но на самом деле амбулаторное звено 
здравоохранения растет и крепнет: строятся 30 новых поли-
клиник, реконструируются более 200 старых. В результате 
значительно выросла их общая мощность (число посещений 
в смену) — с 415 тысяч до 441 тысячи (такой мощности не 
было никогда). Соответственно, увеличилось и число посе-

Лучше меньше,
да лучше

щений поликлиник пациентами — свыше 167 миллионов, что 
значительно превышает итоги не только 2020 года (118 милли-
онов), но и доковидного 2018-го (138 миллионов посещений). 
И это — за тот же якобы тяжелый 2021 год!
Теперь посмотрим на другой важнейший показатель — обеспе-
ченность кадрами. В каждом филиале должны работать врачи 

восьми самых востребованных специальностей, в каждом 
головном подразделении — еще пяти. Таким образом, ос-
новную часть амбулаторной помощи больные получают ря-
дом с домом. За два года число врачей в Москве выросло 
с 77 тысяч до 92 тысяч (тоже рекорд!).
Согласно городскому стандарту, все поликлиники оснаща-
ются современным диагностическим и лечебным оборудо-
ванием. В головных зданиях работают компьютерные 
и магнитно-резонансные томографы, аппараты УЗИ экс-
пертного класса, денситометры для исследования костной 
ткани, открыты эндоскопические отделения. Одновремен-
но совершена настоящая техническая революция: аналого-
вое оборудование заменяется цифровым, создается город-
ской архив медицинских изображений. Попутно москвичи 
получили полный доступ к своим медицинским картам. 
В обновленных поликлиниках появились удобные холлы 
для пациентов и комнаты отдыха персонала. Вместо реги-
стратуры, в которой вечно терялись амбулаторные карты, 
теперь ресепшен, где работают сотрудники центров «Мои 
документы». Наконец, повсеместно благоустраиваются 
территории вокруг поликлиник.
Но вернемся к отчету Росстата. Порадуемся за Краснодар-
ский край, где количество амбулаторно-поликлинических 
учреждений выросло на 71. Поздравим жителей Башкорто-
стана (+ 61). Хочется верить, что дела там действительно 
идут в гору, медицина улучшается, у людей появились новые 
возможности поправить здоровье. Но что-то подсказывает: 
те же краснодарцы с радостью отправились бы обследовать-
ся и лечиться в Москву, не задумываясь о числе поликлиник. 
Потому что голые цифры порой не проясняют суть происхо-
дящего, а вводят в заблуждение. Хотя статистики в этом, на-
верное, не виноваты.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

завуч

«Не мы такие, жизнь такая» — удобный принцип 
жизни для многих, но не для Наталии Покровской. 
Она смотрит на происходящее только объективно. 

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 

BO
RI

S 
RO

ES
SL

ER
/D

PA
/P

IC
TU

RE
A

LL
IA

N
CE

/Т
АС
С



8 Столичная жизнь Вечерняя Москва 12 декабря 2022 года № 233 (29302) vm.ru

точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Ольга Орлова, которая в свой выходной день вышла прогуляться по центру столицы. Обильный снегопад застал ее около 
Большого театра. Но женщина не испугалась и тут же раскрыла зонтик, который прихватила с собой. По словам Ольги, она регулярно читает «Вечерку», поэтому 
в курсе прогноза погоды на ближайшие дни. Москвичка также отметила, что она давно ждала снегопада и специально вышла на улицу, чтобы полюбоваться такой 
погодой, так как соскучилась по снегу на деревьях и во дворах. При этом синоптики из центра погоды «Фобос» отмечают, что в начале декабря в столице выпало при-
мерно десять процентов месячной нормы. А в выходные высота сугробов в Москве превысила 20 сантиметров! Это, между прочим, показатели начала января. Ну  а се-
годня на город прольется «тропический дождь»: выпадет от 23 до 33 миллиметров осадков. Это будет абсолютным суточным рекордом с 1981 года.

Прическа — 
это амбиция
Прически подвержены не столько моде, сколько настрое-
нию эпохи. Сейчас, когда волосы принято прятать под 
плотными шапочками, особенно жалко разнообразия 
стилей, вихров и челок. Мне нравятся высокие летние со-
оружения на голове — признак шика и больших ожида-
ний от жизни. Женщины из уст в уста передают золотое 
правило хорошего стиля: прическа плюс туфли на каблу-
ке. Прическа — это амбиция, обувь — уверенность. Вре-
мена, когда на голове у женщин были высокие прически, 
выпали на послевоенные пятидесятые, шестидесятые 
прошлого века. Платьев было немного — одно на работу, 
другое на выход. Прическа компенсировала бедность 
и однообразие, поднимала настроение и самооценку. 
В пятидесятые казаться довольным жизнью было серьез-
ным прорывом, достижением. А в шестидесятые уже по-
явились слова, чтобы выразить личное счастье. Песни под 
гитару, а волосы по плечам распущены. Распущенными, 
гулящими осуждающе называли молодежь, особенно де-
вушек, поздно возвращающихся домой. Потом волосы 
строптиво обрезали, нарушая стереотипы женственно-
сти. Сейчас время радикальных шатаний. Блондинки 
вдруг перекрасились в брюнеток, как будто мимикрируя 
уже не под стандарты красоты, а под кого-то другого. При-
ческа выражает не только наше «Я», но и глубокую психо-
логическую проблему из прошлого или, напротив, важ-
ную задачу на будущее. Мужчины, например, в периоды 
яростной решимости к переменам бреют голову наголо. 
Депрессию выдают неряшливые волосы. А манию, одер-
жимость — пышные парики, накладные волосы, заколки, 
избыток завитков. Люди консервативные не меняют тип 
прически годами, десятилетиями. 
В парикмахерских нет пресловутых очередей, когда ожида-
ния населения прокисают, люди не ждут праздников, сви-
даний. Они начинают избегать отражений в зеркалах, ок-
нах. Хотелось бы зашторить мир, в котором тебя не ждут. 
Но в любые времена появляются смельчаки с эксперимен-
тальными прическами, предвестники добрых перемен. 
Мы поднимаем глаза, рассматриваем и завистливо смо-
трим им вслед, не решаясь пока присоединиться.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Подросткам с 16 лет 
могут дать право 
голоса на выборах. 
И как вам?

ДМИТРИЙ ШАТУНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОЛОДЕЖНОГО ПАРЛАМЕНТА 
ПРИГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ 

Это интересное предложение. 
Как представители молодеж-
ного парламента, мы видим, 
как снижается возраст людей, 
которые приходят в политику. 
Мы объединяем с каждым го-
дом все больше молодых лю-
дей, которые интересуются 
политикой, даем им возмож-
ности для развития. В муни-
ципалитетах мы начинаем 
работу уже с 14-летними, 
и к 18 годам они уже принима-
ют участие в выборах в каче-
стве кандидатов. Тем более 
нужно как можно раньше во-
влекать молодежь в политику. 
Нужно дать понять им, что, 
даже отдавая свой голос, они 
уже принимают участие 
в управлении городом, регио-
ном, страной. Если в 16 лет 
подростки имеют право от-
крывать бизнес и регистриро-
ваться самозанятыми, всту-
пать в брак — почему бы им не 
дать право проголосовать. 

ПОЛИНА ГЕРАСЬКИНА
ПСИХОЛОГ

Я бы не поддержала такую 
идею, ведь это же не просто 
ставить галочки в бюллетени, 

а действительно делать осоз-
нанный выбор. Получается, 
в 16 лет должно быть сформи-
ровано политическое миро-
воззрение. Но для этого необ-
ходимо иметь знания, устояв-
шуюся систему ценностей. 
Есть 16-летние, которые состо-
ят в волонтерских движениях, 
делают политические проек-
ты. Но таких ребят меньшин-
ство. Если мы проведем парал-
лель от выборов до политиче-
ских оппозиций, вспышек, 
протестов, то мы можем заме-
тить, что везде участвуют под-
ростки — неокрепшие, незре-
лые люди от 16 до 20 лет. У под-
ростков пограничное состоя-
ние, мы можем наблюдать 
резкие перемены в поведении 
и перепады настроения. Они 
становятся уязвимы, и одно из 
проявлений их активности — 
бунт против всего. Если мы 
вспомним Болотную площадь, 
оппозицию, там было много 
молодежи. Сейчас главное — 
сохранить целостность стра-
ны, воспитать патриотов, но 
мы должны заниматься этим, 
учитывая возрастные особен-
ности психологии. 

ЕЛЕНА ШЕСТОПАЛ
ЗАВЕДУЮЩАЯ КАФЕДРОЙ 
СОЦИОЛОГИИ И ПСИХОЛОГИИ 
ПОЛИТИКИ ФАКУЛЬТЕТА 
ПОЛИТОЛОГИИ МОСКОВСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ИМЕНИ М. В. ЛОМОНОСОВА 

Я считаю, что это предлагают 
для того, чтобы увеличить яв-
ку на выборах. Но результаты 
таких голосований могут ра-

В Госдуму внесли законопроект о наделении граждан правом голосовать на выборах
с 16 лет. Инициативу выдвинули депутаты от фракции ЛДПР. Они объяснили это тем, 
что в возрасте 16 лет люди уже могут создавать и обеспечивать семьи, поэтому их 
нужно наделить и избирательным правом. 

вопрос дня

Подготовили АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО, АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

зочаровать тех, кто принима-
ет закон. Маловероятно, что 
это поколение будет активно 
пользоваться своим избира-
тельным правом, потому что 
оно апатичное, пассивное. 
Из-за этого, наоборот, может 
увеличиться число тех, кто не 
участвует в голосовании. Ес-
ли посмотреть и с другой сто-
роны, политические ориен-
тации многих подростков, 
мягко говоря, не очень про-
властны. Поэтому, прежде 
чем принимать такой закон, 
необходимо провести соци-
альные исследования, как 
много в этой возрастной 
группе политически актив-
ных людей. Да, по сравнению 
с западными странами у нас 
подрастающее поколение бо-
лее спокойное, у нас нет мо-
лодежных бунтов. Но я бы все 
равно не стала рассматри-
вать эту категорию населе-
ния как опору власти. 

НАТАЛЬЯ ФЕДЫНА
КЛИНИЧЕСКИЙ ПСИХОЛОГ

Это хорошая, правильная 
инициатива. Думаю, что 
16-летнему подростку нужно 
давать возможность голосо-
вать на выборах. В этом воз-
расте человек действитель-
но уже может заводить се-
мью и обеспечивать ее, зара-
батывать деньги. К тому же 
16-летний подросток облада-
ет определенной осознанно-
стью, поэтому может объек-
тивно оценить происходя-
щие в стране события. Да, 
возникает вопрос, а разбира-
ется ли он фундаментально 
в поли тике. 
Но могу сказать, что у многих 
взрослых людей с этим куда 
больше проблем, но это же не 
отнимает у них право уча-
ствовать в голосованиях и де-
лать свой выбор. 

Вебинар
Коммуникации 3.0
https://hr-communications-3–0.
events.sk.ru/#event_widgets_
About-show
12 декабря, 17:00, бесплатно
Гостям расскажут, как из-
меняется сфера коммуникаций, 
какие тренды будут присутство-
вать в отрасли в 2023 году.

Питчинг
Презентация лучших 
стартапов
https://leader-id.ru/
events/370146
14 декабря, 12:00, бесплатно
Студенты презентуют свои 
проекты инвесторам, предста-
вителям корпоративных фондов 
и получат обратную связь.

деловая афишаНа «Буранном полустанке» 
нашей общей истории

12 декабря 1928 года родил-
ся Чингиз Айтматов. Писа-
тель, который всегда остро 
и точно ощущал ход времени. 
Он одинаково свободно вла-
дел киргизским и русским 
языками, прекрасно понимал 
психологию обобщенного со-
ветского человека. 

Чингиз Айтматов открыл со-
ветскому читателю сложный 
и противоречивый мир наро-
дов Средней Азии, до него вос-
принимавшийся снисходи-
тельно и упрощенно. Счита-
лось, что азиатские республи-
ки под руководством старшего, 
обобщенно-советского брата 
уверенно шагнули из феода-
лизма в социализм, искореняя 
отдельные, типа хиджаба, па-
ранджи, калыма, пережитки 
прошлого. 
Чингиз Айтматов талантливо 
и психологически убедительно 
показал, что «Повести гор 
и степей», «Тополек мой в крас-
ной косынке», «Первый учи-
тель», «Джамиля» занимают на 
литературной карте СССР не 
менее значимое место, чем 
произведения Валентина Рас-
путина, Юрия Трифонова, Вик-
тора Астафьева. До середины 
70-х годов поощряемый госу-
дарственными премиями, Айт-
матов вскрывал социальную 

подоплеку народных бед в го-
сударстве, провозгласившем 
целью справедливость и сча-
стье простых людей. В пове-
стях «Прощай, Гульсары!» 
и «Белый пароход» ему удалось 
сказать не меньше нелицепри-
ятной для власти правды, чем 
Валентину Распутину в «Про-
щании с Матерой». Айтматов 
едва ли не первым из советских 
писателей приобщился к ново-
му, разработанному колумбий-
цем Габриэлем Гарсиа Марке-
сом направлению — мифоло-

гизированному магическому 
реализму (повесть «Пегий пес, 
бегущий краем моря»). 
Пик популярности писателя 
пришелся на годы перестрой-
ки — романы «Буранный полу-
станок» и «Плаха». Термин 
«манкурт», означающий чело-
века с убитой памятью, прочно 
вошел в постсоветский обще-
ствоведческий словарь. По-
следние десятилетия жизни 
Айтматов провел на диплома-
тической службе, представляя 
поочередно СССР, Россию, 
Киргизию в разных странах 
и международных организаци-
ях. Писателя увлекли идеи Гор-
бачева о «мире без границ», 
ориентированном на общече-
ловеческие ценности. Эти 
идеи обсуждались деятелями 
культуры на организованном 
им Иссык-Кульском форуме. 
В антивоенном романе «Тавро 
Кассандры» Айтматов, как про-
рок, попробовал взглянуть на 
земную жизнь из космоса, но 
успеха у читателей не снискал. 
Лучшие произведения этого 
писателя напоминают сегод-
ня новым поколениям чита-
телей о высоком уровне не-
когда существовавшей мно-
гонациональной советской 
литературы.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

досье
Чингиз Торекулович 
Айтматов (1928–2008) — 
писатель, дипломат. Ге-
рой Социалистического 
Труда, академик 
АН КССР, лауреат Ленин-
ской и трех Государ-
ственных премий СССР. 
Окончил Киргизский 
сельхозинститут 
во Фрунзе и Высшие 
литературные курсы 
в Москве. Автор рома-
нов, повестей и расска-
зов, многие из которых 
были экранизированы 
и поставлены на сцене. 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Юридические услуги

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. 8 (925) 585-40-56

Коллекционирование

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
13/ХII Ложь во спасение. 
14/ХII Под одной крышей. 
15/ХII премьера Старомод-
ная комедия. 16/ХII Ва-банк. 
17/ХII Доходное место. 
18/ХII Американские горки. 
20/ХII Королевские игры. 
21/ХII Безумный день, или 
Женитьба Фигаро. 23/ХII Поми-
нальная молитва. 24/ХII Юнона 
и Авось. 25/ХII Ложь во спасе-
ние. 27/ХII премьера Последний 
поезд.

Детский сказочный театр

Ул. Таганская, 15 А (на терри-
тории Таганского детского 
парка), ✆ (985) 400-86-99
15/ХII в 17 ч., 17/ХII в 11 ч. 
30 м., 14 и 16 ч. 30 м., 
18/ХII в 11 ч. 30 м., 14 и 16 ч. 
30 м., 20/ХII в 17 ч. и 11 ч. 
30 м. (доп.), 21/ХII в 17 ч., 
22/ХII в 17 ч., 23/ХII в 17 и 14 ч. 
(доп.), 24/ХII в 11 ч. 30 м., 14 ч. 

и 16 ч. 30 м. и 25/ХII в 11 ч. 
30 м., 14 ч. и 16 ч. 30 м. Ново-
годний праздник и спектакль 
Дед Мороз.

Творч. объединение В. Вексельмана

Дом-музей М. Н. Ермоловой 
(филиал Государственного 
центрального театрального 
музея им. А. А. Бахрушина)
Тверской бульвар, 11. 
✆ (915) 168-07-14,
✆ (499) 484-77-77 (доп. 3435)
15/ХII в 19 ч. «Вечер роман-
сов». Рахманинов, Балакирев, 
Молчанов, Фомин, Сарасате, 
Дворжак. Ирина Гайдукова 
(сопрано), Лолита Бегалиева 
(фортепиано). 
Музей-квартира А. Б. Голь-
денвейзера (филиал Россий-
ского нац. музея музыки)
Ул. Тверская, 17, кв. 110, 4-й 
этаж. ✆ (495) 605-65-15 (доб. 
1174), ✆ (915) 168-07-14
17/ХII в 17 ч. «Фортепианные 
шедевры: от Баха до Проко-
фьева». Владимир Скоморохов 
(фортепиано).

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

1 августа 1977 года писатель Чингиз Айтматов, завершивший работу над повестью «Пегий пес, 
бегущий краем моря», на отдыхе в Киргизии
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